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УДАРНЫЙ МЕСЯЧНИК 

НА ЛУГАХ Как КОШ сегодня,
такова и заявка на ускорение
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П е р в а я  с к и р д а
Сенокосную страду р Ко* 

жевниковском районе пер
выми начали механизаторы 
отряда Сергея Александро
вича Федосеева из совхоза 
«Авангард». На сенокосные 
угодья они выехали в по
следних числах июня. Тра* 
востой хороший, погода бла
гоприятная, и это позволи- 

, ло уже 30 июня начать 
скирдование сена.

Н. КРИВОШЕЕВ.
(ДСожевниковский район.

В  с ч и т а н н ы е

д н и
Кормозаготовители ме

ханизированного , отряда 
Крутоложненского отделе
ния колхоза «1 Мая» закон
чили закладку сенажа из 
озимой ржи. 331 тонну под
вяленной массы уложили в 
траншею вместе с консер
вантом и надежно ■ укрыли 
пленкой. С этой работой уп* 
равились за несколько дней 
и полагаем, что корм будет 
высокого качества.

Высокой производитель
ности труда добились коса
ри В. П. Захарчук й А. А. 
Иванов. Отвозил массу к 
траншее А. А. Давыдов. От
личились на старте кормо
заготовительной страды и 
другие механизаторы. При
брав рожь, они выехали 
косить травы на сено.

В. СИМУЛИН, 
управляющий Круто- 

ложненским отделением 
колхоза «1 Мая» Перво

майского района.

МОЖНО ли ВЕРИТЬ СВОДКЕ? 
«НЕТ»,-ОТВЕЧАЮТ В АГРОПРОМЕ
Вчера в облатропромкоми- 

тете была составлена пер
вая сводка о ходе сельско
хозяйственных работ с уче
том начавшейся заготовки 
сена и сенажа. Как идет 
косовица трав? Прежде все
го эти данные интересуют 
областные ведомства, имею
щие прямое отношение к 
заботам селян. Редакцию 
газеты — тоже, поскольку 
■сенокос является важней
шей летней хозяйственной 
■кампанией для всех томи
чей. Читатели ждут опера
тивной информации.

Приводим эти цифры. 
Первая колонка — sairoroB- 
лено .кормов в центнерах 
кормоединиц на условную 
голову крупного рогатого 
скота, вторая — скошено 
трав на сено и сенаж (в 
процентах):

Александровский — —
Асиновский 0.4 0,3
Бакчарский 0,4 3
Верхяекетский 0,05 _

Зырянский 1.4 1
Каргасокский — —
Кожевник овский 0,8 4
Колпашевский 0,3 —

Кривошеивский 0,2 1
Молчановский 0,2 0.2
Нарабельский 0,03 0.4
Первомайский 1,2 —
Тегульдетский 0.1 0.1
Томский 0.4 6
Чаияский 0,2 0,5
Шегарский 1 11
ПО ОБЛАСТИ: 0,5 2

Поясним: в кормоединицы 
входит и травяная мука, к 
производству Которой мно
гие хозяйства приступили 
еще в середине июня. По 
единой форме отчетности, 
принятой в ЦСУ, указы
вается: скошено трав всего.

а в областной оперативной 
сводке внрсится догахлни- 
тельно — в том числе на 
сено и сенаж. Это уточнение 
необходимо, чтобы прояс
нить, как в хозяйствах об
ласти начинается заготовка 
основных видов кормов и 
уложится ли она в опти
мальные сроки. Производ
ство же травяной муки про
должается до сентября 
включительно.

И так — из года в год. Но 
почти ежегодно первые 
сводки вызывают недоуме
ние: можно ли верить- им и 
глазам своим? Приведенная 
выше — не исключение. Од
ни районы указывают «все
го», а другие — только, дв 
том числе». К примеру, Аси- 
новский район заготовил 
869 тонй травяной муки и 
433 тонны сенажа, а скосил 
на сено и сенаж 58 гекта
ров трав. В Первомайском 
районе, кроме травяной му
ки, имеется 3.390 тонн сена

жа, но скошеннаго — про
черк. Зырянцы больше всех 
в области заложили в тран
шеи сенажа — 5.682 тонны, 
а скошено 230 гектаров... А  
если еще разобраться: все
ли готовят сенаж, а не си
лос? Словом, сводка эта
■может только заморочить
голову.

Мы так и сказали А. Я. 
Руденко, ведущему опециа- 
ЛИ.СТУ по кормопроизводст
ву в агропромкомитете. Его 
ответ: «Этой сводке не верь
те, а следующей — можно». 
И пояснил .̂ уть. На местах, в 
РАНО, под влиянием борь
бы за разумное сокращение 
отчетности (последняя пере
довая в областной газете — 
о том 1же) вообще готовы 
увидеть в отчетности пося
гательство на их самостоя
тельность и тем самым уйти 
от контроля и критики... В 
агропроме ведь тоже идет 
перестройка. Идет борьба...

Внимание — качеству
Н а д е я с ь

т о л ь к о  

н о  с е б я
То количество сена, кото

рое понадобится в предстоя
щую зимовку, кормозагото
вители совхоза «Тахтамы- 
шевский» намерены загото
вить в июле. Причем толь- 

■ ко собственными силами, 
А без помощи горожан. Меха

низаторы хозрасчетной
бригады под руководством 
В. А. Вайганта ещё в нача
ле прошлой недели начали 
покос. И теперь уже имеют 
180 гектаров кошенины. На 
55 из них поставили стога. 
Наивысшей выработки на 
метке сена коллектив' до
стиг в первый день ударно
го месячника — 30 тоня, а 
всего его припасено 90. Л а  
освободившиеся площади 
механизаторы сразу же вне
сут минеральную подкормку 
с тем, чтобы получить уро
жай трав со второго укоса. 

А. АФАНАСЬЕВА.

Нигде и никогда раньше 
в Колпашевоком районе 
не приходилось встречать 
возле пышущих жаром аг
регатов А'ВМ женщин. А  
тут, на кормокомплексе 
фвхоза «Чажемтовский», 
рядом с- машинистом Ива
ном Васильевичем Пашков- 
ским у пульта управления 
увидела девушку.

— Людмила Анатольевна 
Трясина, — представил ее 
секретарь парткома Евге
ний Петрович Криволапое, 
— агроном отделения, а ’ в 
период заготовки кормов 
трудится в должности ла
боранта.

— Это наш главнокоман
дующий, — шутит, вступая 
в разговор, Иван Василье
вич. — Скомандует приба
вить огоньку — прибавим, 
велит понизить температу
ру — тоже ■пожалуйста. 
Когда в переработку идет 
разнородная зеленая масса, 
Людмила раза четыре в 
смену 1прибегает за пpo6a  ̂
ми. По результатам ее ана
лизов держим тепловой ре
жим.

РЕПОРТАЖ

То, что со'Вхоз оснастил 
кормокомппекс экспр.еос- 
лабораторией, — большой 
■плюс в работе Коллектива 
по улучшению качества 
гранул. Раньше пробы из 
партий отправляли на ана
лиз в Колпашевскую лабо
раторию. Пока там прове
рят корм да сообщат ре
зультат, пройдет дня три. А 
кому он нужен, если за эт<.? 
время уже всю рожь смах
нули? На другом сырье и 
тепловой режим будет иной. 
Поэтому контролировать 
качество гранул и выдер- 
Ж'Ивать нужную температу
ру машинистам чаще при
ходилось по наитию, а не 
на основании полученных 
лабораторных данных. Нын
че, со времени зшуска 
агрегатов, Людмила Тряси
на ежедневно аккуратно за
полняет «экран качества».

Сейчас в гранулах высокий 
процент каротина и влаж
ность в норме.

— Из невыколосившейся 
ржи грех не брать добрый 
корм, — говорит Пашков- 
ский. — Глаз да глаз ну
жен, когда в качестве сы
рья пойдут многолетние 
травы.

Который год коллектив 
кормокомплекса заключает 
с администрацией совхоза 
договор на бригадный под
ряд. Ньшче на двух АВМ-1,5 
обязались произвести - цен
ного корма 3.500 тонн. А 
будет сырье — , прибавят 
еще, траву на керню не 
.'iCTaBaT. Это как закон. По- 
иному механизаторьг ком
плекса трудиться не умеют. 
Одним делом большинство 
из них занимается уже 
много лет.

Счет десятому сезону на 
АВМ открыл напарник 
Ивана Васильевича — парт
групорг комплекса Дмитрий 
Григорьевич Балабанов. Не 
первый год обттечивают 
агрегаты сырьем косари 
коммунист Сергей Макаров 
и Виктор Гооте. Виктора в 
хозяйстве зовут механиза- 
тсром-испытателем. Он ос
ваивал комбайн «КСК-100», 
а теперь готовит новейший 
«КСГ». Этому комбайну 
пой 1̂енное бездорожье ни
почем, значит, недостатка в 
сырье не будет.

...Пятится на подъемник 
очередная машина с соч
ным грузом. Ни на минуту 
не смолкает размеренный 
гул вращающихся бараба
нов. День и ночь, без пере
рыва. А в складе на глазах 
растет зеленая горка «све
жеиспеченных» гранул. В 
ней уже более 200 тонн 
ценного корма.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш <хЛкор.

Совхоз «Чажемтовский»,
Колпвшевский район.

ГОРОД — СЕЛУ

В С Е  B N E C T E  И П О С Т О Я Н И О  С четвертого захода. • •

,.;Этот автобус уходил от 
конторы сяичфабрики «Си
бирь» необычно рано — в 
пять утра. Места в нем за
няли одетые в рабочую фор
му директор предприятия 
В. Я, Ангерман, секретарь 
партбюро Н. Е. Гордеева, 
председатель профсоюзного 
комитета П. В. Нелюбин, 
инженеры и техники из от
делав управления. Всего в 
бригаду вошло 13 человек. 
Все они торопились косить 
и убирать травы на неудо- 
бицах совхоза «Корнилов
ский». Позднее фабричный 
автобус, возвратившись из 
первого рейса, присоединил
ся к двум другим, в кото
рые садились рабочие из 
цехов, оказывающие по
мощь селу в заготовке кор- 
-мов. Этим летом коллектив 
фабрики не изменил своим 
традициям — он, как всег
да, выехал на село 25 июня. 
На утро 30 июня было запа
сено уже более 290 тонн зе
леной массы: она ' выко
шена на неудобицах и вы

везена за 20 километров в 
поселок Еоронино, а всего 
надо заготовить здесь 700 
тонн.

Работают на лугах посто
янно 70 человек. Из них 
сформированы три бригады, 
и возглавили их инженер- 
конструктор В. А. Басов, за
меститель главного инжене
ра по технике безопасности 
В, В. Самохвалов, началь
ник отдела В. А. Будко. Ру
ководит , всеми работами за
меститель директора по сна
бжению и сбыту В. П. Бер
линских.

Продумано все: выделены 
свои повара, кулинарное ис
кусство которых проверено 
и оценено в деле. И среди 
косцов, и на других опера
циях организовано соревно
вание. Совет бригадиров 
каждый день подводит ито
ги, и их записывают на До
ски показателей, которые 
оформлены и на лугах, и 
на фабрике. В конце сезо
на победители, как и в про
шлые годы, будут премиро
ваны.

В минувшее воскресенье 
люди, занятые в совхозе 
«Корниловский», работали 
дружно и накосили около 60 
тонн, а четыре фЕйричные 
автомашины сразу вывезли 
зеленую массу на место.

Одновременно коллектив 
помогает совхозу имени Ки
рове в Зырянском районе. 
Там работа организована 
вахтовым методам. Развер
нута она тоже с 25 июня. 
Заготовить надо 600 тонн.

...После обеда бригада, вы
езжавшая во главе'С дирек
тором, вернулась. Намечен
ная задача выполнена. Ин
женеров и техников отде
лов ждали теперь прямые 
служебные обязанности.

Хороший ритм набрал 
коллектив фабрики. Удар
ный месячник по заготовке 
кормов такого ритма и тре
бует.

Н. АПЕТЕНОК, 
начальник отдела кад
ров спичечной фабрики 

«Сибирь».

1 июля «десант» сотруд
ников аппарата объедине
ния «Томлеопром» выехал 
на сенокосные угодья ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко. Здесь 
Нам предстоит запасти для 
совхоза «Чернореченский» 
180 тонн зеленой массы.

Две бригады «Томлеспро- 
ма» будут действовать по
очередно: декаду ~  одна, 
декаду — вторая. Уж было 
и обязанности распределили, 
и к граблям да косам при
мерились... Но, признаться, 
до последнего момента сом
невались, удастся ли вы
ехать в назначенный день. 
Лишь с четвертого захода 
чернореченцы показали нам 
угодья.

Еще в прошлом году нас

вивать крепкие связи с сов
хозом «Октябрь», которому 
мы лет семь помогали в 
кормозаготовках. Нынче пе
реориентировали ряд кол
лективов без всяких объяс
нений. А ведь мы в «Октяб
ре» уже и полевой стан со
орудили, и окрестные уго
дья изучали, знаем, какую 
траву где брать.

Нет, настроение не раст,е- 
ряли. Твердо намерены вы
полнить задание. Однако, 
согласитесь, неувязки, из
лишняя заорганизованность 
отнюдь не ускоряют дело. '

В. САФРОНОВ, 
начальник отдела «Том- 

леспрома», бригадир кор- 
ядозакштовительното ютря̂  

да.Томске настраивали раз-
ОТ РЕДАКЦИИ. Наш моч91респвндент евлэался ло талофону 

с первым «екретарем Томюного райкома КПСС А. С. Андросо
вым.

— Я совхозе |<Чернереченекий» угодий не хватает, и часть 
кврмов для «его  яагопюливаем ■в ОПХ, i— обженяет ситуа
цию Аленсандр Степанович. — Когда стали поступать сигна
лы ■о том, что 1поло«И1На городсмих иоллвнтивов из 40 не обе
спечена здесь фронтом работы, райиом оперативно 1вмешал- 
ел и поставил осе на 1евои места.

Произошло это (в 1ПЯТНИЦУ, маиануне массового аыезда го
рожан на дуга. Подобные заминни «на старте допустили а 
ряде других районов об'ласти. Причем практика показывает: 
не везде о ггаких случаях оперативно действует служба агро- 

прома, быстро принимаются нужные меры.

ВАРШАВА, 1 июля. 
(ТАСС). Сегодня из Варша
вы в Москву отбыл Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев, воз
главлявший делегацию
КПСС на X съезде, Поль
ской объединенной рабочей 
партии.

В столичном аэропорту 
М. С. Горбачева провожали 
Первый секретарь ЦК ПОРП, 
Председатель Государствен
ного совета ПНР В. Яру- 
зельский, члены Политбюро 
ЦК ПОРП 3. Месснер, Ю. Чи- 
рек, другие руководящие 
деятели партии и польско
го государства.

В аэропорту были также 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе, 
секретарь ЦК КПСХ1 А. Н. 
Яковлев и другие члены де
легации КПСС на X съезде 
ПОРП.

Среди провожавших нахо
дился посол ПНР в СССР 
В. Наторф.

Дети преподнесли М. С. 
Горбачеву букеты цветов.

■* • •
На Внуковском аэродро

ме в Москве М. С. Горбаче
ва встречали члены Полит
бюро ЦК КПСС Г. А. Алиев, 
В. И. Воротников, А. А. Гро

мыко, Л. Н. Зайков, Е. К. 
Лигачев, Н. И. Рыжков, 
М. С. Соломенцев, кандида
ты в члены Политбюро ЦК 
КПСС П. Н. Демичев, В. И. 
Долгих, С. Л. Соколов, сек
ретари ЦК КПСС А. П. Би
рюкова, А. Ф. Добрынин, 
В. П. Никонов, председа
тель Центральной Ревизион
ной Комиссии КПСХ1 И. В. 
Капитонов, другие товари
щи.

Среди встречаыпих был 
временный поверенный в 
делах ПНР в СССР А. Пши- 
гоньски.

(ТАСС).

Россия в новой пятилетке
Третья сессия Верховного Совета РСФСР

Как уже сообщалось, в 
Москве начала работу тре
тья сессия Верховного Сове
та РСФСР одиннадцатого 
созыва.

С докладом о Государст
венном плане экономичес
кого и социального разви
тия РСФСР на 1986—1990 
годы выступил Председа
тель Совета Министров 
РСФСР депутат Воротников 
В. И. Он сказал;

В докладе Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева на июньском 
(1986 г.) Пленуме ЦК КПСС 
определены главные цели и 
направления двенадцатой 
пятилетки, конкретные ша
ги по перестройке народно
го хозяйства в свете уста
новок . XXVII съезда пар
тии. Пленум рассмотрел 
первые итоги работы по 
ускорению социально - эко
номического развития стра
ны, проанализировал имею
щиеся трудности и недо
статки, указал пути совер
шенствования деятельности 
партийных, советских и хо
зяйственных органов.

Одобренный Пленумом 
ЦК КПСС проект пятилет
него плана был рассмотрен 
пятой сессией Верховного 
Совета СССР. Теперь он 
приобрел силу закона, стал 
конкретной программой дей
ствий государственных и хо
зяйственных органов, трудог , 
вых коллеК;|ивов, всех тру
дящихся.

Нынешней пятилетке при
надлежит особая роль в осу
ществлении стратегии уско
рения, вьфаботанной ап
рельским (1985 г.) Пленумом 
ЦК и одобренной XXVII съе
здом КПСС. Предстоит сде
лать решительный шаг впе
ред по пути коренной ре
конструкции народного хо
зяйства на основе научно- 
технического прогресса, пе
рестройки инвестиционной и 
структурной политики, со
вершенствования системы 
управления, активизации 
человеческого фактора. Это 
обеспечит динамичное раз
витие социалистической эко
номики, неуклонный рост 
народного благосостояния.

Представленный на рас
смотрение третьей сессии 
Верховного (Зовета РСФСР 
проект Государственного 
плана экономического и со
циального развития респуб
лики на 1986—1990 годы раз
работан в соответствии с 
решениями XXVII съезда 
■партии, Осногными направ
лениями эконо-иического и 
социального развития СССР, 
постановлениями Централь
ного Комитета, принятыми 
в послесъездовский период-

Принципиальной особен
ностью проекта плана яв
ляется существенное повы
шение темпов развития на
родного хозяйства РСФСР, 
Большинство его показате
лей установлено на уровне 
верхнего предела заданий, 
предусмотренных Основны
ми направлениями, или бли
зко к нему.

Национальный доход рес- 
■публики планфуется уве
личить на 23,5 процента.

.Это почти на треть больше, 
чем в одиннадцатой пяти
летке. Объем промышлен
ной продукции возрастет на 
23 процента по сравнению 
с 18 процентами, валовая 
продукция сельского хозяй
ства (среднегодовое произ
водство) соответственно на 
15 тфотив 5 процеттов. При
чем предусматривается рав
номерное наращивание тем
пов прироста основных на
роднохозяйственных показа
телей по годам пятилетки.

Другая особенность про
екта плана— опора на ин
тенсивные факторы роста 
экономики, четкая ориента
ция на приоритетные цели: 
повышение производитель
ности труда, улучшение ка
чества продукции, -эконо
мию ресурсов. Темпы, ка
чество, бережливость — та
ковы главные лозунги пя
тилегки.

Партия поставила задачу 
в короткие исторические 
сроки выйти на самые пе
редовые рубежи производи
тельности труда, достичь 
его высшего мирового уро
вня. Заметный сдвиг в этом 
направлении предстоит осу
ществить в двенадцатой пя
тилетке. За эти годы тем
пы повышения производи
тельности  ̂ общественного 
труда в республике должны 
увеличиться по сравнению с 
истекшим пятилетием почти 
на 7 пунктов и составить
123,5 процента, что равно
значно экономии труда 13 
миллионов человек. Впер
вые за счет этого фактсра 
намечено получить весь 
прирост национального до
хода, продукции промыш
ленности и сельского хозяй
ства, строительно - монтаж
ных работ.

На прочную плановую ос
нову ставится выра^тан- 
ный партией курс на усиле
ние режима экономии. Пе
реход к активной ресурсо
сберегающей политике ста
новится, важнейшей состав
ной частью всей ншпей хо
зяйственной деятельности, 
поистине задачей задач. В 
проекте плана предусмот
рены жесткие нормы рас
хода и напряженные зада
ния по экономии матери- 
альньк и топливно - энер
гетических ресурсов.

В центр экономической 
политики ставится коренное 
улучшение качества продук
ции. Сегодня это одно из 
самых уязвимых мест на
шей экономики, источник 
многих трудностей и проб
лем. Низкое качество явля
ется наиболее опасным ви
дом расточительства народ
ного богатства, труда лю
дей, наносит нам немалый 
социально - экономический 
и морально - политический 
ущерб. Повьицение качест- 
пя 'тюодукции — единствен
но надежный путь более 
полного удовлетворения по
требностей в современной 
технике, разнообразных то
варах, преодоления дефи
цитов в народном хозяйст
ве.

Важная черта пятилетки 
— существенные изменения

в инвестиционной и струк
турной политике. В целях 
создания необходимых пред
посылок и условий расши
ренного воспроизводства 
намечается ^  значительный 
рост капитальных вложе
ний. В их структуре прио
ритет впервые отдается тех- 
ническол^у перевооружению 
и реконструкции действую
щих предприятий. В хозяй
стве, подведомственном Со
вету Министров РСФСР, на 
эти цели намечено напра
вить 35,8 миллиарда руб
лей, или в полтора раза 
больше, чем освоено в про
шлой пятилетке. Высокими 
темпами будут увеличивать
ся инвестиции в 'отрасли, 
обедпечивающие все более 
полное удовлетворение по
требностей населения.

Меры по повышению эф
фективности общественного 
производства создают проч
ную материальную основу 
для усиления социальной 
направленности в развитии 
экономики. В предлагаемом 
проекте плана достигнут бо
лее вьюокий, чем ранее, 
уровень соответствия |всех 
его основных показателей и 
пропорций высшим целям 
социалистического произ
водства, отметил докладчик. 
Половина всех капитальных 
вложений в народное хо-' 
зяйство направляется в от
расли, непосредственно свя
занные с ростом благососто
яния народа. Существенно 
увеличатся и абсолютные 
размеры фонда потребле
ния. Проект плана, впервые 
ориентированный на интен
сивное развитие ссщиаль- 
но - культурной сферы, не
сет в себе огромный поли
тический, мобилизующий 
заряд. Он раскрывает всем 
и каждому глубинный смысл 
нашего социалистического 
жизнеустройства: лучше ра
ботать, чтобы лучше жить.

Таковы важнейшие чер
ты пятилетки, которая при
звана ' обеспечить решитель
ный перевод народного хо
зяйства на рельсы интен
сификации, значительное 
повьйиение г эффективности 
общественного производст
ва.

Достижение намеченного 
на двенадцатую пятилетку 
уровня эконом^ического ро
ста Мы связываем прежде 
всего с ускорением научно- 
технического прогресса, 
сказал докладчик. Речь идет 
о существенном повышении 
вклада науки в развитие 
народного хозяйства, широ
ком внедрении ее резуль
татов в производство.

Конкретным шагом в 
этом направлении является 
совершенствование плани
рования развития науки. 
Принятая недавно новая си
стема показателей позвомяет 
перейти от планирования от
дельных мероприятий к 
комплексному решению ва
жнейших научно - техниче
ских проблем, к сквозному 
плакированию , по всему ци
клу «наука — производст
во».

(Окончание на 2-й стр.)
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Сто )(вадцать юно
шей и девушек из 
СПТУ-33 работали на 
объектах, возводимых 
домоотр о и т е л ь н ы м  
комбинатом. Это )их 
базовое предприятие, 
здесь они проходили 
произв о д с т в е н н у ю  
практику.

Дом на пересечении 
улиц Алтайской и Ки
евской в Томске iroTo- 
вят к новоселью. Тру
дились здесь и три 
группы отделочников 
из СПТУ-33. Споро, ве
село работали учащие
ся вместе со своими 
мастерами производ- 
етвеяяого обучения.

НА СНИМКЕ: проф
орг группы Марина 
Петроченко.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
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Россия новой пятилетне
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
В двенадцатой пятилетке 

предусмотрено значительно 
увеличить оредства, выде
ляемые на нужды научно- 
исследовательских учрежде
ний министерств и ведомств 
РСФСР. Они получат три 
миллиарда рублей. Эти вло
жения должны быть ис
пользованы по назначению, 
способствовать укреплению 
отраслевой науки, увеличе
нию ее вклада в производ
ство.

В проекте плана нашла 
отражение принципиальная 
линия XXVII съезда КПСС 
на коренную техничеокую 
реконструкцию всех отрас
лей народного хозяйства. 
Переоснащение производст
ва на современной техни
ческой базе позволит за 
пять лет расширить приме
нение прогрессивных базо
вых технологий *в 1,5—2 ра
за. Значительно увеличатся 
объемы внедрения средств 
механизации и автоматиза
ции производственных про
цессов, промышленных ро
ботов и манипулятсров, 
станков с числовым про-
г.рам,мяым управлением и 
микропроцессорной техники.

Успех реконструкции все
го народного хозяйства в 
решающей мере зависит от 
положения дел в машино
строении. П двенадцатой пя
тилетке предусматриваются 
высокие темпы его разви
тия, на эти цели направля
ются огромные капиталь
ные вложения. И тем не ме
нее развязать узел проб
лем, накопившихся в отра
сли, нелегко. Для этого тре
буется поиск дополнитель
ных источников ее подъема.

Один из них—дальнейшее 
развитие машиностроения в 
неспециализированных от
раслях промрыЩленнооти 
Российской Федерации. В 
хозяйстве, подведомствен
ном Совету Министров 
РСФСР,, сосредфочено бо
лее 730 тькяч станков. Од
нако эффективность его не
велика из-за их йизкого 
технического уровня, Для 
обновления станочного пар
ка будет использоваться 
оборудование, вьгсвобождае- 
мое на машиностроитель
ных заводах. Большие ре
зервы кроются в более ра
циональном иопользовйнии 
техники. Сегодня еще вели
ки ее простои, низок коэф
фициент сменности работы. 
Необходимо обеспечить по
длинно хозяйское отноше
ние к технике. Республи
канское машиностроение, 
на наш взгляд, должно за
ниматься в первую очередь 
производством нестандарт
ного оборудования, оснаст
ки, новой техники для 
предприятий своих отрас
лей. Этим оно снимет зна
чительную часть забот с ма
шиностроительных мини
стерств.

Докладчик подробно оста
новился на вопросах интен
сивного развития топливно- 
энергетического комплекса, 
отраслей, создающих конст
рукционные материалы, 
транспорта, капитального 
строительства. Он отметил, 
что важнейшее место в про
екте плана занимают вопро

сы, связанные с реализаци
ей Продовольственной про
граммы.

в"* двенадцатой пятилетке 
перед нами остро стоит за
дача добиться решительно
го перелома в сельском хо
зяйстве, подчеркнул В. И. 
Воротников. Темпы роста 
производства в аграрном 
секторе должны возрасти 
против уровня одиннадца
той пятилетки почти в три 
раза. Объем валовой про
дукции сельского хозяйства 

' предстоит увеличить на 15 
процентов, в том числе про
изводство зерна — на 34, 
картофеля — на 19, овощей
— на 14, сахарной свеклы
— на 22, мяса — на 14 про
центов

Приоритетным направле
нием будет и впредь посто
янное повышение плодоро
дия земли. За последние .го
ды в республике стало боль
ше уделяться внимания это
му вопросу. Увеличились 
объемы внесения на поля 
органически?  ̂ и минераль
ных удобрений, известьсо
держащих материгуюв. Бо
лее активно внедряются се
вообороты, прогрессивные 
способы с(Зработки почвы, 
совершенствуется техноло
гия выращивания сёльско- 
хозяйственных культур.

Однако следует признать, 
что принимаемые меры по
ка не дают ожидаемых ре
зультатов. Во МЯОТ1Щ хо
зяйствах плодородие ‘-земли 
не только не растет, а даже 
снижается. Эту работу нуж
но поставить на строго на
учную основу, обеспечить 
комплексный характер про
водимых мероприятий, соз
давать надежные условия 
для устойчивого развития 
сельского хозяйства.

В новых условиях хозяй
ствования неизмеримо воз
растает роль и ответствен
ность со.ветских органов за 
обеспеч^ие населения про
дуктами питания. Теперь, 
когда после вьшолнения за
даний по поставкам в цен
трализованные фонды В1СЯ 
оставшаяся продукция на
правляется на местное снаб
жение, необходимо лучше 
использовать все имеющие
ся источники пополнения 
собственно|РО продовольст
венного фонда. Важно улу
чшать работу потребитель
ской кооперации, развивать 
подсобные сельские хозяй
ства предприятий и органи
заций, личные хозяйства 
населения, коллективное са
доводство и огородничество.

Сегодня главная забота 
сельских тружеников — об 
урожае нынешнего года. Ус
ловия во многих районах 
складываются нелегкие. Вот 
почему особенно необходи
мо собрать и со?сранить все, 
что выращено, не допустить 
потерь, заготовить достаточ
ное количество грубых и 
сочных кормов высокого ка
чества.

Но.вая пятилетка станет 
важным этапом в осущест
влении программной уста
новки партии о качествен
ных преобразованиях усло
вий жизни и труда совет
ских людей, в подъеме на
шей страны к новым рубе
жам социального прогресса.

На июньском Пленуме 
ЦК. пятой сессии Верхов
ного Совета СССР были об
стоятельно рассмотрены за
дачи пятилетки в области 
оплаты труда. Реальные до
ходы на душу населения 
возрастут почти на 15 про
центов по сравнению с 12 
процентами в прошлой пя
тилетке.

Речь прежде всего идет о 
таком крупномасштабном 
мероприятии, как введение 
новых, увеличенных в сред
нем на 25-^30 процентов 
тарифных ставок и окладов 
работников сферы матери
ального производства. Их 
повышение предусматрива
ется провести главным об
разом за счет внутренних 
источников предприятий и 
объединений. Министерст
вам и ведомствам, всем 
трудовым коллективам рес
публики необходимо уже 
сейчас широко развернуть 
работу по совершенствова
нию организации производ
ства, неуклонному укрепле
нию дисциплины, мобилиза
ции имеющихся резервов 
для перехода на новые та
рифы и оклады.

Государственными зада
ниями на пятилетку преду
сматривается дальнейшее 
увеличение выплат и льгот 
населению из общественных 
фондов потребления. При 
этом важно постоянно со
вершенствовать формы рас
пределения этих фондов, 
умело использовать их как 
один из .важных инструмен
тов утверждения принципа 
социальной справедливости.

В докладе были подробно 
рассмотрены коренные воп
росы усиления социальной 
направленности пятилетнего 
плана, перестройки управле
ния народным ХОЗЯЙСТВО.М.

Далее оратор остановился 
на выдвинутой XXVII съез
дом КПСС задаче укрепле
ния территориального прин
ципа в планировании и уп
равлении. Ее решение пар
тия непосредственно связы
вает с дальнейшим повыше
нием роли и усилением от
ветственности Советов на
родных депутатов, макси
мальным использованием 
их о г р о м нъ1 X воз
можностей в осуществ
лении полновластия наро
да, объединения и мобили
зации масс. Они призваны 
на деле стать полными и от
ветственными хозяевами в 
решении BoinpocoB комплек
сного развития территорий, 
во всем, что касается удов
летворения повседневных 
за.просов и нужд людей, ор
ганично соединять функции 
принятия государственных 
решений, организации их 
исполнения, контроля за 
проведением этих решений 
в жизнь.

Политбюро ЦК КПСС об
судило этот вопрос, сказал 
В. И. Воротников, одобрило 
меры по существенному 
расширению полномочий 
республиканских и местных 
советских органов в обеспе
чении комплексного и эф
фективного ведения ?созяй- 
ства на подве|домственной 
территории, в решении во
просов, касающихся соци
альной сферы, использова

ния трудовых ресурсов, ох
раны природы. Первооче
редное значение придается 
усилению их роли и ответ
ственности в деле удовлет
ворения разнообразных по
требностей населения.

Постановление о повыше
нии роли и ответственности 
Советов народных депута
тов представляет собой 
крупный шаг в деле реали
зации программной уста
новки партии о совершен
ствовании советской демо
кратии, более полном осу
ществлении социалистичес
кого самоуправления наро
да. Оно позволяет поднять 
деятельность Советов всех 
уровней, их исполнительных 
органов на качественно но-̂  
вую ступень.

В заключение В. И. Во
ротников сказал:

Наиболее существенное 
сейчас — закрепиться на- 
достигнутых темпах роста, 
сосредоточиться на поиске 
новых эффективных реше
ний, обеспечивающих более 
быстрое продвижение впе
ред. Теперь главным крите
рием оценок становятся ре
зультаты, достижение дина
мичных темпов развития 
экономики, высокие показа
тели эффективности, серь
езные позитивные измене
ния в социальной сфере.

Первым серьезным йопы- 
танием и конкретным отве
том на решения XXVII съе
зда (партии, июньского 
(1986 г.) Пленума ЦК бу
дет вьшолнение плана 
1986 года. В творческом тру
де, высокой организованно
сти и дисциплине, работе с 
полной отдачей на любом 
участке мы видим главное 
условие успешного осущест
вления этой задачи.

Предварительные итоги 
первого полугодия показы
вают, что промышленность 
РСФСР досрочно справилась 
с планом реализации про
дукции. Объем производст
ва возрос по сравнению с 
соответствующим перио
дом прошлого года на 5,7 
процента. .Это больше, чем 
предусматривалось'’ задани
ем. Увеличилась продажа 
государству скота и птицы, 
молока, яиц, вьтолнен план 
сева всех сельскохозяйст
венных кулбтзф, лучше 
идет заготовка кормов, под
готовка к уборке урожая. 
Больше введено в действие 
основных фондов, возросли 
розничный товарооборот и 
реализация бытовых услуг 
населению. Словом, страте
гия ускорения, вьфаботан- 
ная партией, начинает пре
творяться в ЖИЗН!

Позвольте выразить уве- 
ренность, что в ответ на об
ращение Центрального Ко
митета КПСС к трудящим
ся Советского Союза о раз
вертывании • всенародного 
социалистического соревно
вания за вьшолнение и пе- 
ревьшолнение планов две
надцатой пятилетки труже
ники народного хозяйства 
Российской Федерации ум
ножат свои усилия в борь
бе за претворение в жизнь 
предначертаний партии, 
внесут достойный вклад в 
укрепление могущества на
шей Родины,

С содокладом планово

бюджетной, и других посто
янных комиссий Верховно
го Совета РСФСР о Госу
дарственном плане экономи
ческого и социального .раз
вития РСФСР на 1986—1990 
годы выступил председа
тель планово - бюджетной 
комиссии Верховного Совета 
РСФСР Черепанов И. М.

Затем начались прения по 
докладу. Творчески, конст
руктивно обсуждали депу
таты конкретную програм
му действий, направленную 
на вьшолнение задач, стоя
щих перед республикой в 
двенадцатой пятилетке. Пер
вый секретарь Ленинград
ского горкома КПСС Гера
симов А. Н., машинист экс
каватора угольного разре
за «Бородинский» производ
ственного объединения
«Красноярскуголь» Мороз 
Н. А., председатель испол
кома Горьковского област
ного Совета народных де
путатов Соколов А. А., стар
ший агроном колхоза имени 
Урицкого Смоленской обла
сти Зайцева 3. И., началь
ник Московской железной 
дороги Паристый И. Л. и 
другие ораторы сосредото
чили внимание на резервах 
ускорения социально-эконо
мического развития Россий
ской Федерации.

Выступавшие говорили о 
путях повьппения эффек
тивности общественного про
изводства, ^усиления режи
ма экономии, развития ини
циативы трудовых коллек
тивов, повышения роли че
ловеческого фактора. В свя
зи с этим подчеркивалась 
необходимость шире развер
нуть организаторскую рабо
ту, поднимать ответствен
ность, подлинную делови
тость Советов народных де
путатов.

Превратить энергию за
мыслов в практические де
ла каждого дня — ва?кней- 
шая задача двенадцатой пя
тилетки. Ее конкретное во
площение — в осуществле
нии широкой программы 
развития экономики на ос
нове ускорения научно-тех
нического прогресса, повы* 
шения благосостояния со
ветского народа.

Пути дальнейшего, подъе
ма народного хозяйства 
республики всесторонне об- 
сужают депутаты третьей 
сессии Верховного Совета 
Российской Федерации один
надцатого созыва. 2 июля 
она продолжила работу в 
Москве, в Большом Крем
левском дворце.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости товари
щей Горбачева М. С., Али
ева Г. А„ Воротникова В. И., 
Громыко А. А„ Зайкова 
Л. Я., Лигачева Е. К., Рыж
кова Н. И., Соломенцева 
М. С., Демичева П. Н., Дол
гих В. И., Соколова С. Л., 
Бирюкову А. П., Добрынина 

. А. Ф„ Никонова В. П., Ка
питонова И. В.

Повышению роли и ответ
ственности Советов народ
ных депутатов в ускорении 
социально - экономического 
развития посвятил выступ
ление Председатель Совета 
Министров Удмуртской 
АССР депутат Кудяшев 
Ю. П. Реализация масштаб
ных задач двенадцатой пя

тилетки требует коренной 
перестройки стиля их рабо
ты. Сейчас больше сил от
дается работе с кадрами, 
изучению и распростране
нию передового опыта. Ши
ре стало информироваться 
население о работе Советов. 
Характеризуя состояние и 
задачи народного хозяйства 
республики, депутат отме
тил, что еще не достигнут 
тот эффект по реализации 
научно - технического про
гресса, который должна да
вать интенсификация. При
чина тому — консерватизм 
отдельных предприятий, ми
нистерств и ведомств. Не 
принесла ощутимых резуль- 

' тагов и проведенная в рес
публике аттестация ра
ционализация рабочих мест. 
Сейчас в Удмуртии завер
шается разработка целевой 
комплексной программы по
вышения эффективности 
использования трудовых ре
сурсов, цель которой — вы
полнение заданий двенадца- 
тбй пятилетки.

Сейчас каждый труженик 
города по-новому оценива
ет свое участие в осущест
влении планов, намеченных 
партией, заявила вязальщи
ца Великолукской трико
тажной фабрики Псковской 
области депутат Селезйева 
Т. С. На нашем предприя
тии укрепилась дисципли
на и порядок, ведется ши
рокая борьба с пьянствам. 
Сдвиги в работе, несомнен
но, есть. Однако коллектив 
по-прежнему волнуют про
блемы,, сдерживающие эф
фективность производства. 
Это, прежде всего, слабость 
т е х н и ч е с к о й  базы:  
ведь более 80 процен
тов оборудования на пред
приятии морально и физи
чески устарело и,-естествен
но, не может дать необхо
димой отдачи. Долг конст
рукторов — разработать от
вечающие современным тре? 
бованиям машины и обору
дование.

Второй секретарь Сверд
ловского обкома КПСС де
путат Манюхин В. М. отме
тил, что партийные и совет
ские органы области прове
ли большую работу по мо
билизации коллективов на 
изыскание внутрипроизвод
ственных peseiSeoB увеличе
ния темпов роста промыш
ленного производства и про
изводительности труда на 
основе научно - техническо
го прогресса. На оказание 
помощи в города и районы 
области были направлены 
комплексные бригады обко-, 
ма партии, которые рас
смотрели на местах состоя
ние дел в трудовых коллек
тивах. В планах учтена кри
тика по некомплексном'у 
развитию отдельных отрас
лей хозяйства. Вместе с тем, 
сказал депутат, темпы раз
вития в области могли быть 
более высокими, если бы 
предприятия промьцпленно- 
сти республиканского подчи
нения планировали ^олее 
высокий рост производства.-

Значительное количество 
предприятий легкой промы
шленности не отравляются 
с плановыми заданиями, не 
в полной мере удовлетворя
ется спрос на ряд товаров, 
справедливые претензии 
предъявляются к качеству 
продукции. .Эти недостатки

в работе отрасли придаал 
выступивший на сессии ми
нистр легкой промышленно
сти РСФСР депутат Зателе- 
па Б. И.

Двенадцатая пятилетка, 
сказал он, должна стать 
поворотной, переломной в 
работе отрасли. Особое вни
мание будет уделено нара- 
щйванию выпуска недоста
ющих в торговле изделий̂ — 
товаров для детей, молоде
жи, лиц пожилого возраста 
и других. Ежегодное обнов
ление ассортимента по моде
лям должно составить 60— 
70 процентов. Намечено ук
репить производственно- 
экспериментальную базу до
мов моделей, развивать фир
менную торговлю, способст
вующую изучению и фор
мированию покупательского 
спроса.

С большой озабоченно
стью о развитии медицин
ского обслуживания населе
ния говорила заведующая 
отделением Пензенской об
ластной больницы имени 
Н. Н. Бурденко депутат 
Волченкова А. Р., 30 лет
проработавшая эрачомфеа- 
ниматологом. Рассказав об 
эффективности программы 
«Диспансеризация», успе
шно осуществляемой в об
ласти, она сосредоточила 
внимание на пр^лемах, 
стоящих перед медиками. 
Если научно - технический 
прогресс преобразовал мно
гие отрасли народного хо
зяйства, отметила она, то 
медицины он коснулся слег
ка. Используемая аппарату
ра не отвечает требованиям 
сегодняшнего дня, уступает 
по ряду параметров анало
гичному импортному обору
дованию. К нашему стыду, 
недостает обычных инстру
ментов и простейших прибо
ров для массового осмотра 
населения. Вторая проблема, 
волнующая лечебные учре
ждения, — дефицит кадров. 
Назрела необходимость по- 
государственному подойти к 
рациональному направле
нию в медицинские вузы и 
распределению врачей - вы
пускников, выработать ме
ры правовой ответственно
сти молодых специалистов, 
которые направляются на 
работу по распределению.

Председатель исполкома 
Иркутского областного Со
вета депутат Ковальчук 
А. М. подчеркнул, что со
ветские органы области хо
рошо понимают свое место 
и огветственвость в реали
зации планов социально- 
экономического развития 
республики. К концу пяти
летки область долйсна зна
чительно увеличить -произ
водство продукции. Для 
этого есть необходимые ми
нерально-сырьевые ресур
сы, экономический потен
циал. Большой экономиче
ский эффект может дать 
комплексное освоение дре
весины, нефти и газа, ка
лийной соли, слюды, других 
минералов в зоне БАМ и 
прилегающих к ней терри
торий. Депутат привлек 
внимание к тому, что для 
более глубокого освоения 
богатств Сибири нужен 
больший приток кадров, 
строительство жилья долж
но идти опережающими 
темпами, следует развивать 
коммунальное хозяйство. В

решении этих вопросов Со
ветам области необходима 
по1^ощь союзньпс мини
стерств и ведомств.

Ньше, сказал звеньевой 
колхоза «Волна» Солигалич^ 
ското района Костромской 
области депутат Смир
нов Н. В., наш коллектив 
наметил получить урожаи 
зерна, картофеля и льна в 
полтора раза выше, чем в 
прошлом году. Обязатель
ство, без сомнения, выпол
ним. Но многое в работе за
висит не только от нас,, не 
только от нашего труда. Хо
чу сказать о тех .препятст
виях, которые мешают дви
жению вперед. Сейчас ус
пех во многом зависит от 
техники, а она-то кж раз 
часто и .ПОДВО.ДИТ механиза- 
торюв. Много претензий у 
нас к трактору «ДТ-75М», 
комбайну «Нива», сеноубо- 
рючной технике. Они часто 
выходят ИЗ строя. Однако 
создатели машин ответст
венности за явный брак не 
несут.

Острой критике депутат 
■подверг районное звено 
агропрома. Перес^гройка 
здесь идет еще медленно, 
помощи от РАНО хозяйства 
получают мало. Отсутствует 
оперативность в решении 
дел, ее ' подменяют пока 
обещания. . Госагропрому 
республики надо строже 
опрашивать за положение 
дел на местах.

Для нашего коллектива 
полный переход на выпуск 
нового трактора «Волгарь» 
является стержневой зада
чей пятилетки, сказал . де
путат Баландин В. М. — 
генеральный директор про
изводственного объединения 
«Волгоградский тракторный 
завод имени Ф. Э. Дзер
жинского». Особой заботой 
тракторостроителей нвляет- 
ся систематическое повы
шение качества выпускае
мых машин, их наде?кности 
и долговечности.

Мы понимаем, отметил 
оратор, что в этом отноше
нии предстоит еще немало 
сделать. Новый трактор, со
ответствуя по многим пара
метрам требованиям миро
вых стандартов, пока усту
пает лучшим зарубежным 
аналогам по экономическим 
характеристикам двигате
ля. Поэтому конструкторы 
и технологи объединения со
вместно с моторостроителя
ми работают над тем, что
бы в максимально корот
кий срок повысить ресурс 
основных узлов «Волгаря» 
до 10—12 тысяч моточасов.

Выступавшие предлагали 
утвердить Государственный 
план экономического и со
циального развития РСФСР 
на 1986—1990 годы.

После завершения прений 
депутаты единогласно при
няли Закон о Государствен
ном плане экономического 
й социального развития 
РСФСР на 1986—1990 годы.

Сессия рассмотрела воп
рос об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР. С докладом 
выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета 
республики X. П. Нешков. 
Верховный Совет утвердил 
Указы и принял соответст
вующие законы и постанов
ления.

Сессия утвердила изме
нения в составе постоян
ных комиссий Верховного 
■Совета РСФСР.

На этом сессия Верховно
го Совета РСФСР закончи
ла работу.

(ТАСС).

Речь де п ута та  В. И. З е р к а щ е в а
(Асиновский избирательный округ, Томская область)
Уважаемые товарищи! 

Июньский Пленум ЦК, до
клад М. С. Горбачева еще 
и еще раз ориентируют нас 
оценивать деятельность пар
тийных, советских и хозяй
ственных органов, трудовых 
коллекти1вов по практиче
ским делам и конкретным 
результатам. Это главный 
критерий всей" нашей рабо
ты.

Доклад В. И. Воротнико
ва. выступления депутатов 
раскрывают убедительную 
картину многогранной дея
тельности трудящихся Рос
сийской Федерации. Вселя
ет оптимизм и уверенность 

• тот факт, что улучшаются 
результаты экономического 
и социального развития.' 
Безусловно, это отражает 
общую обстановку  ̂ в стра
не, которая складывается 
под энергичным воздействи
ем апрельского Пленума 
ЦК, XXVII съезда КПСС,

, которые в.сколыхнули нашу 
жизнь, заставили многое пе
ресмотреть, изменить.

Первый Ьрг:знак пере
стройки, работы no-iHOBOMy 
— выход на запланирован
ные паказатели в экономи
ке, на высокие те.м:пы роста.

В области в текущем году 
производство продукции 
возросло на 9,5 процента, 
производительность труда— 
на 8,5 процента. Особый 
упор был Сделан на первый 
квартал, в течение которого 
выпущено более 27 процен
тов продукции от ее годо
вого объема. За четыре 
зимних месяца лесозагото
вители вывезли 60 процен
тов древесины от годового 
плана — так выполнены 
обязательства, одобренные 
ЦК КПСС. Нефтяники еже

суточно дают около тысячи 
тонн сверхплановой нефти. 
Объем строительно-монтаж
ных работ увеличился на 
23 процента. Сохраняется 
ритмичность в жилищном 
строительстве: в первом
квартале строители сдали 
четверть, а за полугодие— 
более половины жилья, за
планированного на год. За
метно возросли производст
во и закупки продукции 
животноводства. При этом 
хочу заметить, что числен
ность производственного 
персонала практически не 
увеличилась. В Сибири, как 
известно, всй1да не хватало 
кадров, но сейчас проблема 
трудовых ресурсов Обостри
лась до предела. И хорошо, 
что начинают срабатывать 
факторы интенсивные.
Именно этого требует уско
рение.

Идея ускорения особые 
требования предъявляет к 
отстающим участкам. Пере
строив их работу, можно 
добиться лучигах результа
тов без значительных за
трат. Приведу пример. Мы 
поставили задачу сущест
венно поднять продуктив
ность молочного стада, по
лучить в текущем году 
'2.750 кг молока на корову. 
Взялись за эту работу, если 
можно так выразиться, не
стандартно. Решили под
нять нижний предел надо
ев. Выявили отстающие 
фермы с продуктивностью 
менее 2.000 кг. К сожале
нию, имелись и такие. Оп
ределили по каждой из них 
конкретные мерогфиятия. 
Агропромышленные объеди
нения разработали целевые 
комплексные програм1МЫ 
<«Молоко». Все эти шаги,

подкрепленные политиче
ской, воспитательной рабо
той, позволили увеличить 
надой за полугодие на ПО кг 
от коровы. Мы уверены, 
что по итогам года у нас не 
будет ферм'с надоями ниже
2.000 кг. Теперь беремся в 
ближайшие годы достигнуть 
по области трехтысячного 
рубежа. Для нашего сибир
ского края это серьезный 
уровень.

Создание агропромышлен
ных объединений открыло 
простор развитию аграрно
го сектора. Многое удается 
сделать сейчас в рамках аг
ропрома на местах, идет по
иск. Активнее в условиях 
перестройки откликаются 
руководители на новое. Так, 
область несла значительные 
потери из-за несвоевремен
ной приемки и переработки 
сельскохозяйственной про
дукции. Было решено широ
ко развернуть реконструк
цию пищевых предприя
тий, укрепить базу ?сране- 
ния продукции; перепрофи
лировать винно-водочные 
заводы. Органггааторская ра
бота партийных и советских 
органов, участие многих 
промышленных предприя
тий, широ'кая гласность поз
волили в кратчайшие сроки 
осуществить обновление 
производства, полнее утили
зировать побочные белково- 
содержащие продукты пере
работки.

Эту работу мы еще не за
вершили, однако появилась 
возможность увеличить объ
емы, расширить ассорти
мент, повысить качество 
хлебобулочных и кондитер
ских изделий, творога, мо
роженого, кисло-^молочных 
продуктов, напитков. В те

кущем году в Томске будет 
открыто дополнительно 40 
кафе-столовых. Площади 
Подобных предприятий об
щепита возрастут вдвое. Все 
это, как мы у себя говорим, 
часть , противоалкогольной 
программны, которая, как и 
активная борьба с нетрудо
выми доходами, целиком и , 
полностью поддерживается 
трудящимися области.

За 6 месяцев на объектах 
реконструкции общепита ос
воено средств больше, чем 
за предыдущее пятилетие, 
хотя практически не по
строено ни одной новой 
стены. Такиим образом, соз
даются дополнительные мо
щности по выпуску пище
вой продукции, реализация 
которой перекрывает това
рооборот, изъятый от сокра
щения продажи водки. Ва
жно заметить, что при per 
шении всех немалой слож
ности вопросов реконструк
ции не было принято ни 
одного решения, не выпу
щено ни одной бумагж все 
делалось на основе устной 
договоренности, взаимопо
нимания и высокой ответст
венности руководителей 
всех рантов при активной 
поддержке трудовых кол
лективов.

Вместе с тем, isaij отмеча- 
.лось на июньском Пленуме 
ЦК КПСС, еще немало фак
торов, тормозящих процесс 
перестройки. Разумеется, в 
первую очередь это мы от
носим к своей работе, к ра
боте местных органов. Од
нако не все вопросы жизне
деятельности и развития 
территорий решаются на 
месте. Сибирские области 
можно назвать миллионера
ми. У одних миллионные

залежи угля, запасы леса, у 
других — много нефти и 
газа, у третьих — редких 
металлов, богатейшие запа
сы пресной воды. Не явля  ̂
ется исключением и Том
ская область, составная 
часть нефтегазового комп
лекса Западной Сибири. Го
сударство щедро вкладыва
ет оредства в экономику 
Сибири. А Сибирь, в свою 
очередь, является мощным 
катализатором экономики 
страны. Она может обога
тить нашу страну или лечь 
тяжелым бременем на ее 
плечи. Не сколько имеем, 
не сколько добыли, а как 
добыли, как переработали 
на месте, насколько эффек
тивно вовлекли в народно
хозяйственный оборот при
родные богатства — вот 
формула развития Западно- 
Сибирского региона в наше 
время.

Проблемам рационального 
использования ресурсов в 
Области всегда придавалось 
особое значение. В по.пной 
мере этому способствовало 
внедрение вахтовой техно
логии при освоении поймы 
Оби, отдаленных месторож
дений нефти и труднодо
ступных запасов леса. Толь
ко использование вахтового 
метода в нефтедобыче дало 
экономию около 300 милли- 
онрв рублей при существен
ном улучшении условий тру
да и быта рабочих.

Определенного роста эко
номики мы добились за 
счет интеграции науки и 
производства. На миллионы 
рублей достигнута эконо
мия за счет внедрения уп
рочняющих технологий и 
порошковой металлургии.

Но идея ускорения тре
бует иного подхода. Нужен 
прорыв в новую экономи
ку, нужен иной счет. Нам 
необходимо «ратное увели
чение объемов производст
ва при тех же ресурсах 
или кратное снижение за
трат при тех же объемах. 
И такой поиск идет. К при
меру. развивая вахтовую

технологию, мы пришли к 
решению создать «безлюд
ные» промыслы. В рамках 
областной научно - техни
ческой программы разрабо
тана целевая программа 
«Нефть и газ», в которой 
участвуют 16 научных и 
■вузовских коллективов. Уже 
в будущем году мы рас
считываем иметь первый 
опыт работы нефтедобыва
ющего промькла по прин
ципу безлюдной техноло
гии, что для Сибири исклю
чительно ва?кно. Проблема 
— в надежности оборудова
ния.

Повысит эффективность 
' промыслового оборудования 

и внедрение разработок 
томских ученых для повы
шения нефтеотдачи пла
став. Надеемся, что Мин- 
нефтепром выделит на эти 
цели нужные оборудование 
и средства автоматизации.

Особенностью месторож
дений Томской области яв
ляется наличие значитель
ных залежей газоконден
сатного сырья. На наш 
взгляд, настало время его 
комплексного иотольвова- 
ния. Природный газ нужен 
народному хозяйству юга 
Западной Сибири, а конден
сат можно было бы напра
вить для производства по
лиэтилена на Томском неф
техимическом комбинате. 
Ойчас дело идет к тому, 
что на комбинат будет за
возиться ежегодно миллион 
тонн бензина. Но зачем, 
спрашивается, загружать и 
без того перегруженную 
железную дорогу, если ря
дом проходит нефтепровод? 
Построить разделительный 
завод — и сырьевая проб
лема крупного комбината 
решена. Мы этот вопрос 
многократно ставили з со
юзных и республиканских 
инстанциях. Нет серьез
ных воэра.жений, но нет и 
решения. А  все дело, видимо, 
в ведомственности, в том, что 
химкомбинат и установка 
по перегонке нефти при
надлежат разным мини
стерствам — Минхимпрому

и Миинефтехимпрому. Но 
ведь есть же Госплан*

Далее. Для покрытия ост
рого дефщита энергоресур- 
сов юга Западной Сибири 
уже в ближайшем будущем 
нужен мощный источник 
тепловой и электрической 
энергии. КАТОК— это дале
кая перспектива. Мы вновь 
ставим вопрос о строитель
стве атомной электростан
ции как наиболее опти- 
мальный_^1вариант. Вопрос 
поднимался на XXVII съез
де КПСС. Поэтому просим 
включить указанные строй
ки в пятилетний план.

На наш взгляд, заслужи
вает внимания и следую
щее предложение. В Том
ске создан республиканский 
инженерно - технический 
центр по упрочняющим по
крытиям, организовано по
лучение металлических по
рошков из отходов. Для 
промышленного внедрения 
научных разработок пред
ставляется целесообразным 
создать в г. Томске межот
раслевую базу Госснаба по 
переработке отходов маши
ностроения и металлообра
ботки, а в Асине — древес
ных отходов, что принесет 
колоссальные выгоды.

За последние годы об
ласть стала довольно круп
ным поставщиком древес
ных плит. Отлажено произ
водство. Есть опыт, кадры. 
Надо думать о развитии у 
нас новых плитных произ
водств, так как не исполь
зуется огромное количество 
низкосортной древесины, 
отходов, а древесная плита 
— нарасхват, особенно в 
ней нуждаются мебельщи
ки.

Есть здесь и вопрос пла
нирования. Делая упор в 
планах на заготовку круг
лых лесоматериалов, мы не 
вовлекаем в оборот милли
оны тех отходов, из кото
рых только в нашей обла
сти можно произвести до 
полумиллиарда рублей про
дукции. Практически .мы 
теряем ее в погоне за ку
бометрами круглого леса,

которые в ряде случаев 
идут опять-таки на техно- 
логичеакую щепу.

Еще один вопрос. Об ис
пользовании малых рек. В 
области пригодньпс для су
доходства 3.600 км рек. По 
ним мы перевозим миллио
ны тонн грузов. Но не идут 
речвцки на активное ис
пользование малых рек, 
особенно . их верховий: 
невыгодно. Ведомственный 
флот в этих условиях до
бивается большего — за
ставляют производственная 
необходимость и отсутствие 
автотранспорта. И ведь до 
обидного просто: сделай
выгодной тонну груза, за
везенную по малым рекам, 
заинтересуй речников,, и 
тогда можно ликвидиро
вать ведомственый флот, 
сэкономить десятки тысяч 
тони нефтепродуктов, вы
свободить тысячи автомо
билей, десятки миллионов 
рублей затрат на м.ногоки- 
лометровых зимних трас
сах. Но молчит Госплан 
РСФСР, молчат министер
ства.

В этой связи необходимо 
активнее поддерживать по
зицию местных Советов. В 
Томской обла'Сти представ
лены более 80 союзных 
министерств и .ведомств. 
Возникает масса проблем. 
Отстаивать интересы тер
ритории приходится само
стоятельно, выходя напря
мую на союзные министер
ства. Необходимо поднять 
роль Госплана РСФСР в 
решении этих вопросов.

Товарищи! Новый пяти
летний план ставит бол1>7 
шие и ответственные задан 
чи во всех̂  отраслях и сфе
рах яашёй деятельности. 
Мы его поддерживаем. Дел 
впереди много. Позвольте 
заверить Центральный Ко
митет партии, настоящую 
сессию в том, что трудя
щиеся Томской области 
сделают все для претворения 
в жизнь решений XXVII 
съезда партии, июньского 
Пленума ЦК КПСС. (Апло
дисменты).
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Н А ГР А Д Ы  РОДИНЫ
Указом Президиума 'Вер

ховного Совета СССР от 
10 июня 1986 года орденами 
и медалями СССР за успе
хи, достигнутые в выполне
нии заданий одиннадцатой 
пятилетки и социалистиче
ских обязательств, награж
дена Г1»уппа рабочих, инже
нерно-технических работни
ков предприятий и органи
заций Министерства елект- 
ротехнической промышлен
ности СССР, в том числе по 
Томской области:

ОРДЕНОМ
ОКТЯБРЬСКОЙ
РЕВОЛЮЦИИ

Харченко Виктор Василь
евич — слесарь - сборщик 
Томского электромеханиче
ского завода «Сибэлектро- 
мотор» производственного 
объединения «Сибэлектро- 
мотор».

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОГО

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
Кузнецов Владимир Сав

вич — испытатель электри
ческих машин, аппаратов и 
приборов Томского электро
технического завода.

Михайлов ' Владимир Се
менович — дщ)вктор Том
ского электролампового за
вода.

Никитин Федор Полуэкто- 
вич — наладчик оборудова
ния Томского электролампо
вого завода.

ОРДЕНОМ
ДРУЖБЫ НАРОДОВ

Алексеюк Николай Гри
горьевич — секретарь парт
кома научно-производствен
ного объединения «Полюс».

Ерохин Владимир Алек
сандрович — энергетик за
вода «Томкабэль» производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель».

Легкодимов Александр Те- 
. . оргиевич — бригадир элек

тромонтеров Томского элек
тромеханического завода 

•«Сибэлектромотор» производ
ственного объединения «Сиб
электромотор».

Невиницина Галина Афа
насьевна — оператор Том
ского электролампового за
вода.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Апарин Виктор Алексе
евич — слесарь-инструмен
тальщик Томского электро
механического за1Вода «Сиб- 
эЛектрюмотор» производст
венного объединения «Сиб
электромотор».

Бильдин Виктор Алек
сандрович — директор Том
ского электротехнического 
завода.

Верейкин Леонид Григорь
евич — испытатель электри
ческих машин, аппаратов и 
приборов Томского электро
технического завода.

Гладышев Герман Нико
лаевич — начальник лабо
ратории Научно-исследова
тельского, проектно-конст
рукторского и технологиче
ского института электроме- 
ханики научно-производст
венного объединения «По
люс».

Глушков Александр Ва
сильевич — бригадир воло
чильщиков проволоки Том
ского завода «(Эмальпровод» 
производственного объеди
нения «Сибкабель».

Ефремова Анна Васильев
на — заместитель началь
ника производства Томского 

I электромеханического заво- 
 ̂ да «Сибэлектромотор» про

изводственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Жураковская Мария
Ионовна — заместитель на
чальника цеха Томского 
электролампового завода.

Ивавишин Ромай-Богдан 
Петрович — заведующий ла
бораторией Научно-исследо
вательского, проектно-кон
структорского и технологи
ческого кабельного институ-' 
та производственного объе
динения «Сибкабель».

Иванов Леонид Владими
рович — слесарь Томского 
электромеханического заво
да «Сибэлектромотор» про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Килина Любовь Ильинич
на — бригадир изолиров
щиц Томского завода 
«Эмальпровод» производст
венного объединения «Сиб
кабель». *

Кочегаров Михаил Леони
дович — наладчик оборудо
вания Томского электролам
пового завода.

Кузнецова Валентина Ва
сильевна — мастер Колпа- 
шевокого завода «Метал
лист» . производственного 
объединения «Сибкабель».'

Москвин Михаил Петро
вич — бригадир комплекс
ной бригады ремонтно-стро
ительного управления № 41 
ремонтно-строительного тре
ста № 6.

Сапеженец Алевтина Пав
ловна — сварщица Томско
го электротехнического за
вода.

Старых Юрий Васильевич 
— слесарь опытного завода 
Научно - исследовательского, 
проектно -  конструкторско
го и технологического ин
ститута электромеханики 
научно - производственного 
объединения «Полюс».

Сухорослов Леонид Алек
сандрович — начальник от
дела Научно-исследователь
ского, проектно-конструк
торского и технологического 
института электромеханики

научно - производственного 
объединения «Полюс».

Трубачев Николай Ва
сильевич — наладчик с ^ -  
рудования Томского элект
ролампового завода.

Фомин Валентин Прокопь
евич — заместитель началь
ника отдела Томского элек
тротехнического завода.

Шнур Антон Камилиусо- 
вич — бригадир заливщиков 
металла Томского завода 
«|Электроцентролит» хтроиз- 
водственного ~ объединения 
« Сибэлектромотор».

ОРДЕЙОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

П СТЕПЕНИ
Барашев Александр Алек

сандрович — бригадир эма
лировщиков Томского заво
да «Эмальпровод» производ
ственного объединения «Сиб
кабель».

Валдайцев Олег Леонидо
вич — токарь Томского 
электротехнического завода.

Волкова Зайтуна Рахи
мовна — бригадир обмотчи
ков Томского электромеха
нического завода «Сибэлек
тромотор» производственно
го объединения «Сибэлект
ромотор».

Ильин Владимир Михай
лович — слесарь-инструмен
тальщик Томского электро
лампового завода.

Краснов Борис Арсентье
вич — монтажник радиоап
паратуры и приборов опыт
ного завода Научно-исследо
вательского, проектно-кон
структорского и технологи
ческого института электро
механики научно-производ- 
ственнбго объединения «По
люс».

Красвоярова Валентина 
Федоровна •— шлифовщица 
Томского электротехниче
ского завода.

Сушивский Теннадий Вик
торович — бригадир опрес- 
совщиков завода «Томка- 
бель» производственного 
объединения «Сибкабель».

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

1П СТЕПЕНИ
Веяичепко Михаил Петро

вич—гтокарь-полуавтоматчик 
Томского электромеханиче- 
окого завода «Сибэлектро
мотор» производственного 
объединения «Сибэлектро
мотор».

Волков Владимир Ефимо
вич — бригадир выбиваль
щиков литья Томского за-, 
вода «Электроцентролит» 
производственного объеди
нения «Сибэлектромотор».

Дуреева Галина Андреев
на — шлифовщица Томско
го электромеханического за
вода «Сибэлектромотор» 
производственного объедине
ния «Сибэлектромотор».

Евстигнеева Любовь Ни
колаевна — заварщица при
боров Томского электролам
пового завода.

Запрягаева Надежда Алек
сандровна — прессовщица 
Томского электротехниче
ского завода.

Змановский Семен Наза
рович — старший мастер 
опытного завода Научно-ис
следовательского, проектно- 
конструкторского и техноло
гического института элект
ромеханики научно-произ
водственного объединения 
«Полюс».

Иванова Нина Алексеевна 
— электромонтер-обмотчица 
Томского электролампового 
завода.

Климевтевко Леонид Ива
нович — бригадир слесарей- 
сборщиков Томского элект
ромеханического за!вода 
«Сибэлектромотор» произ
водственного сйъединения 
«Сибэлектромотор ».

Кун Яков Яковлевич — 
бригадир слесарей-инстру- 

• ментальщиков Томского 
электромеханического заво
да «Оибзлектромотор» про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Макогоячук Владимир 
Сергеевич — наладчик обо
рудования Томского элект
ролампового завода.

Мартыненко Валентина 
Васильевна — окрасчица 
приборов и деталей Томско
го электротехнического за
вода.

Матин Петр Алексеевич— 
окрутчик изделий завода 
«Томкабель» производствен
ного объединения «Сибка
бель».

Мащенко Николай Нико
лаевич — бригадир ощ)ес- 
совщиков завода «Том1ка- 
бель» производственного 
объединения «Сибкабель».

Новосельцева Валентина 
Степановна — контролер 
Томского электролампового 
завода.

Петраков Виктюр Ивано
вич — шлифовщик Томско
го электролампового завода.

Путинцев Александр Вла
димирович — мастер Том
ского электротехнического 
завода.

Сарычев Геннадий Гри
горьевич — регулировщик 
Томского электротехниче
ского завода.

Сижук Владимир Ивано
вич — бригадир слесарей- 
монтажииков завода «Том- 
кабель» производственного 
объединения «Сибкабель».

Сливенко Владимир Бори
сович — старший мастер 
Томского электрютехниче- 
ского завода.

Тарбеева Валентина Яков
левна — обмотчица Том
ского электромеханического 
завода «Сибэлектромотор» 
производственного объеди
нения «Сибэлектромотор».

Титова Галина Кузьми
нична — бригадир штукату- 
ров-малярюв ремонтно-строй- 
тельного управления № 41 
ремонтно-строительного тре
ста № 6.

Чириков Владимир Ле
онтьевич — водитель авто
мобиля Научно-исследова
тельского, проектно-конст
рукторского и технологиче
ского института электроме
ханики научно-производ'ст- 
венного объединения «По
люс».

Шубкина Тамара Иванов
на — ткач металлосеток 
Колпашевского завода «Ме
таллист» npoM3B0flCTBeHH0iT0 
объединения «Сибкабель».

Элер Анна Федоровна — 
заварщица приборов Том
ского электролампового за
вода.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ

ДОБЛЕСТЬ»
Андреева Лидия Михай

ловна — паяльщица опыт
ного завода Назгчно-иссле- 
довательского, проектно- 
конструкторского и техно
логического института элек
тромеханики наз^чно - про
изводственного объединения 
«Полюс».

Васильев Геннадий Серге
евич — слесарь-ремонтник 
Томского электротехниче
ского завода.

Гончар Нина Романовна 
—, заведующая лаборатори
ей Научно - исследователь
ского, проектно - конструк
торского и технологическо
го кабельного института 
1ггроиэводственного объеди
нения «Сибкабель».

Камнева Галина Иванов
на — скрутчица изделий 
Колпашевского завода «Ме
таллист» производственного 
объединения «Сибкабель».

Каширин Василий Петро
вич — слесарь - электрик 
Томского электротехниче
ского завода.
, Кузнецов Николай Федо

рович — станочник-дерево- 
обработчик завода «Томка
бель» производственного 
объединения «Сибкабель».

Марцулан Людмила Сер
геевна — начальник бюро 
Томского электротехниче- 
ско?6 завода.

Неверов Владимир Ива
нович — ведущий инженер 
Научно - исследовательско
го, проектно-конструктор
ского и технологического 
института электромеханики 
научно - производственного 
объединения «Полюс».

Ненашкина Зинаида Де
нисовна — мастер Томско
го завода «Эмальпровод» 
производственного объеди
нения «Сибкабель».

Подкопаев Борис Петро
вич — механик завода 
«Томкабель» производствен
ного объединения «Сибка
бель».

Пронин Владимир Нико
лаевич — токарь специаль
ного проектно ■ конструк
торского и технологического 
бюро электрическ1их машин 
производственного (Объеди
нения «Сибэлектромотор».

Скворцов Георгий Васи
льевич — грузчик - упа
ковщик Томского электро
механического завода «Сиб
электромотор» производст
венного объединения «Сиб
электромотор».

Скирвевский Александр 
Петрович — токарь Науч
но - исследовате л ь с к о г о, 
проектно - конструкторско
го и технологического ин
ститута электромеханики 
научно - производственного 
объединения «Полюс».

Скрипникова Анна Алек
сандровна — оплетчица 
проводов и кабелей опыт
ного производства Научно- 
иссяедовательокого,. проект- 
яо - конструкторского и 
технологического кабельно
го института производст
венного объединения «Сиб
кабель».

Станислович Николай 
Брониславович — водитель 
автомобиля завода «Том
кабель» производственного 
объединения «Сибкабель».

Трофимов Анатолий Ва
сильевич — шлифовщик 
Томского электротехниче
ского завода.

Швайко Екатерина Анд
реевна — маляр Томского 
электромеханического заво
да «Сибэлектромотор» про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Швецова Анна Федоровна
— составитель-навесчик ка
учуков и ингредиентов за
вода «Томкабель» произ
водственного объединения 
«Сибкабель».

Щетинкин Виктор Ильич
— начальник цеха Томско
го завода «Электрюцентро- 
лит» производственного 
объединения «Сибэлектро
мотор».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ

ОТЛИЧИЕ»
Азовцева Антонина Ни

колаевна — эмалировщица 
Томского завода «Эмаль- 
.|провод» производственного 
объединения «Сибкабель».

Барьпин Серкгей Ивано
вич — электрюмонтажник- 
схемщик Томского электро
технического завода.

Болотина Лидия Михай
ловна — 'Монтажница при
боров и систем Научно-ис
следовательского, inpoeKTHO- 
конструкторского и техно
логического института 1элек- 
тромеханики научно-произ
водственного объединения 
«Полюс».

Бондарь Иван Васильевич
— плотник Томского элек
тромеханического завода 
«Сибэлектромотор» прюиз- 
водственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Вагаль Николай Тимофе
евич — слесарь завода 
«Томка|бель» производствен
ного объединения «Сибка
бель».

Важенин Виктор Алек
сандрович — • водитель ав
томобиля Томского элект
ромеханического завода 
«Сибэлектромотор» производ
ственного объединения «Сиб- 
элвктро.мотор».

Гапонов Вячесг1ав Серге
евич — старяпий инженер 
специализированного пус
коналадочного управления 
№ 5 треста «Союзэлектро- 
спецналадка».

Гизер Петр Петрович — 
бриигадир слесарей-ремонт- 
ников Томского завода 
«Эмальпровод» производст
венного объединения «Сиб
кабель».

Губин Николай Степано
вич — корректировщик 
ванн Томского электротех
нического завода.
' Дегтярев Сергей Петрович

— электрогазос в а р щ и к  
Томского завода «Электро
центролит» производствен
ного объединения «Сибэлек
тромотор».

Дегтярева Ирина Эдуар
довна — начальник отдела 
Томского электрола1мпового 
завода.

Домрачева Мария Алек
сандровна — полировщица 
Томского электромеханиче
ского завода «Сибэлектромо
тор» производственного объ
единения «Сибэлектромотор».

Заводовская Нина Нико
лаевна — заместитель глав
ного технолога производст
венного объединения «Сиб
кабель».

Завьялов Сергей Евграфо
вич — опрессовщи1К опыт
ного производства Научно- 
исследовательского, прсюкт- 
но - конструкторского и 
.технологического кабельно
го института производствен
ного объединения «Сибка
бель».

Кузубова Валентина Лео
нидовна — начальник бюро 
Научно - исследовательско
го, проектно-конструктор
ского и технологического 
института электромеханики 
научно - производственного 
объединения «Полюс».

Ларионова Татьяна Ива
новна — волочильщица 
'Проволоки Колпашевского 
завода «Металлист» произ
водственного объединения 
«сСибкабель».

Лукьянов Владимир Ле
онтьевич — начальник бю
ро Томского электромехани
ческого завода «Сибэлект
ромотор» производственного 
Объединения «Сибэлектро
мотор».

Луценко Владимир Анд
реевич — наладчик автома
тов Томского электротех
нического завода.

Мартынова Мария Гри
горьевна — контролер Том
ского электромеханического 
завода «Сибэлектромотор» 
производственного объеди
нения «Сибэлектромотор».

Медянвиков Виктор Бори
сович — Начальник отдела 
научно - производственного 
объединения «Полюс».

Недбайлов Иван ’ Грдаорь- 
евич — начальник бюро 
Томского завода «Электро
центролит» производствен
ного объединения «Сиб
электромотор».

Пересьткина Анна Ан«- 
реевна — маляр Томского 
электромеханического завода 
«Сибэлектромотор» произ
водственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Редк<овский Владимир 
Михайлович — слесарь-ин- 
Огрументальщик Томского 
электротехнического заво
да.

Резник Нина Ивановна — 
волочильщица проволоки 
завода «Томкабель» произ
водственного объединения 
«Сибкабель».

Репина Нина Николаевна
— начальник бюро Томско
го электролампового заво
да.

Русскова Нина Николаев
на — инженер-.конструктор 
Томского электротехниче
ского завода.

Соломенников Дмитрий 
Александрович — слесарь- 
ремонтник Томского элек
тротехнического завода.

Шабалин Семен Викуло- 
вич — слесарь Томского 
электроламповаго завода.

Швадлеяко Анатолий Фе
дорович — слесарь-опытно- 
го завода НаучнО' - иссле
довательского, проектно- 
'конструкторского и техно
логического института элек
тромеханики научно-произ
водственного объединения 
«Полюс».
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Служба дни и ночи

На Всесоюзную 
ударную

в' г. Стрежевой, на Все
союзную ударную ком
сомольскую стройку — 
обустройство нефтяных 
и газовых месторожде
ний, — прибыл Всесоюз
ный ударный комсомоль
ский отряд имени ХХуП  
съезда КПСР из Сверд
ловской области.

В составе отряда.  ̂ 47 
человек. Бойцы будут 
трудиться в подразделе
ниях треста «Томскгаз- 
строй».

С. ВАЛЕРЬЕВ.

На торфяных
ПОЛЯХ

Сто десять тысяч тоня 
фр>езерного торфа вместо 
ста пяти плановых дали 
во втсфом квартале тор- 
фора^абатывающие пред
приятия областного уп
равления топливной про
мышленности. Значи
тельный вклад в добычу 
важного сырья . внес
ли Барабинокое пред
приятие Томского района 
и Аркадьевское — из Ко- 
жевниковокого района. 
Активно включилось в 
работу вновь созданное 
Гусевское торфопредприя- 
тие в Шегарском районе. 
Оно изо дня в деаь на
ращивает темпы добычи.

Весь объем добытого 
торфа предназначен для 
организаций облагропро- 
ма и для продажи насе
лению.

А. ГРИГОРЬЕВ.

Почта — 
каждый день

в тегульдетские посел
ки Центр-Полигон, Шу
милове, Белый Яр почту 
по традиции доставлял 
глиссирующий теплоход 
«Заря» речфпота. Однако 
это происходило только 
два раза в неделю. Сей
час обеспечена регуляр
ная доставка почтовых 
отправлений по Чулыму. 
На специальную почто
вую ЛИНИЮ вышел катер 
Минсвязи. Теперь жите
ли прибрежных сел по
лучают письма и посыл
ки шесть раз в неделю.

Ф. МИХАЙЛОВ.

СЕГОДНЯ ИСПОЛНЯЕТСЯ 50 ЛЕТ СО ДНЯ 
СОЗДАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ АВТОМОБИЛЬНОЙ 
ИНСПЕКЦИИ. В ТОМСКЕ ОНА НАЧАЛА СВОЙ ПУТЬ 
Щ Е  ПОЗДНЕЕ —  В СУРОВЫЕ ГОДЫ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ.

Старенький автомобиль, 
три поста регулирования — 
вот все, чем располагали 
тогда наши инопектора. 
Первыми из них были жен
щины — В, Я. Самойлова, 
А. А. Самарина, А. А. При- 
колотина. Несравнимы с 
современными автопарк об
ласти, дорожные магистра
ли, их ооустройство. А  вот 
самоотверженностью, с ко
торой выполняли свой долг 
первые наши службы, мы и 
сейчас гордимся. Лозунг то
го времени — «Все для 
фронта, все для победы!» — 
определял действия, да и 
саму жизнь, работников 
Томской ГАИ.

Сегодня их обязанности 
понпрежнему 'широки — 
'Контроль за состоянием и 
использованием транспор
та, содержанием и проекти
рованием автотрасс, обеспе
чение безопасности водите
лей и пешеходов. В услови
ях дорожной перенаселен
ности осооенно важное зна
чение приобрели, безуслов
но, четкое регулирование 
уличного движение, и поря
док на скоростных трассах, 
'Ведущих к областному цен
тру. Возникла необходи
мость при.мененця автома
тических средств и самых 
современных приборов ре
гулирования транспортного 
потока, надзора за состоя
нием машин и поведением 
всех участников движения. 
В борьбе за безопасность 
наших дорог сотрудники 
ГАИ проявляют творческую 
инициативу и профессио
нальное мастерство.

ToM'Cii стал одним из 
первых в стране городов, 
где в 1980 году введена ав
томатизированная система 
управления дорожным
движением. Для появления 
АСУ-Д города .многое сде- 
лал{1 партийные и совет
ские органы обла1Стного 
центра, томские ученые.

Рост автомобилизации, тем 
не менее, все более обостря
ет проблему «Человек — 
автомобиль». Борьба за об
разцовый порядок на доро
гах требует комплексного 
решения многих организа
ционных, технических, эко
номических, правовых и 
ряда других вопросов.

Действующая общегосу
дарственная система обес
печения безопасности дви

жения направлена на то, 
чтобы все предприятия, 
учреждения, организации и, 
конечно, люди (причем 
каждый из нас, где б он ни 
жил — в городе или на се
ле) неукоснительно соблю
дали правила, стандарты и 
другие нормативы, преду
преждающие аварийность.

В Томской госавтоин- 
опекции, которая в течение 
трех 'Последних лет уверен
но дсйивается снижения до
рожно-транспортных проис
шествий, — добросовестные 
и грамотные кадры. Посты 
ГАИ — это посты, которые 
действуют 24 часа в сутки, в 
зной или iMojK». Беззаветно 
выполняют свой долг, стоя 
на страже жизни и здоровья 
томичей, наши ветераны — 
инспектора дорожно-пат
рульной службы :П. Пу
тинцев, Н. К. Сизнев, кото
рых знают в лицо жители 
областного центра. Прихо
дит 'ПО направлению трудо
вых коллективов к нам и 
молодое пополнение. Совсем 
недавно в наших рядах 
М. Ф. Александров,' Г. П. 
Меченков, В. А. Медведев, 
■но .можно сказать с уверен
ностью, что *и они будут 
развивать добрые традиции.

ГАИ — составная часть 
милиции. Поэтому, каждый 
сотрудник вьтоляяет еще и 
возложенные на органы 
внутренних дел связанно
сти по борьбе с преступно
стью и охране общественно
го порядка. Вот почему так 
благодарны мы командирам 
взводов В. И. Баландину, 
А. М. Фролову, которые 
умело воспитывают у лич
ного состава ответствен
ность за порученное дело, 
высокие политические и 
моральные качества.

ЧП на дорогах не устра
нить без профилактической 
работы — систематической, 
настойчивой, инициативной 
— в автохозяйствах, трудо
вых 'Коллективах, учебных 
заведениях. И здесь следу
ет отметить энтузиазм май
оров милиции 3. Г. Абрамо
вой, Н. А. Завьялова, В. Ф. 
Герасименко, капитана А. А. 
Фадеева, лейтенанта В. П. 
Вилисова и других. Дейст- 
'Вуют они в тесном контак
те с администрацией тран
спортных предприятий, 
общественностью; выявляя 
недостатки, стремятся их 
быстрее устранить. И этот

будничный, напряженный 
труд неоценим, так как его 
конечный результат — сбе
реженная техника, сбере
женное здоровье взрослых 
и детей.

Посмотрите .вокруг. Тех
нический прогресс сделал 
транспорт помощником в 
любом нашем деле. Кроме 
государственного и колхоз
ного транспорта, парк ко
торого растет с каждым 
днем, только в областном 
центре 24 тысячи личных 
.машин, более 15 тысяч мо
тоциклов. Далеко не все ма
гистрали стали пока удоб
ными, безшасными для пе
шехода и ’водителя. Далеко 
не каждый горожанин уяс
нил: его поведение на ули
це — вовсе не личное дело, 
не только залог собственной 
безопасности, но и показа
тель гражданской зрелости. 
Вот почему мы вправе рас
считывать, что еще более 
ощутимо возрастет наш от
ряд добровольных помощ
ников. Специализирован
ные, ДНД в Томске и обла
сти добились неплохих ре
зультатов. Сегодня наше 
искреннее спасибо дружи
нам бывшей Восточной 
«Сельхозтехники» (коман
дир С. М. Дйкин), объедине
ния «Контур» (Ю. В. Голу
бятников), шпалопропиточ
ного завода (В. Ф. Шадрин). 
Среди наиболее активных 
дружинников назову води
телей автобазы № 3 «Томск- 
стройтранса» А. И. Бабо- 
шина и спецавтохозяйства 
'С. М. Хомякова, м&стера 
шпалопропиточного завода 
В. М. Быкова — всех пере
числить невозможно.

Сотрудники Томской гос- 
автоинспекции самокритич
но оценивают свою дея
тельность. Мы сделали да
леко не все для внедрения 
в практику новейшей тех
ники, не отыскали самых 
эффективных форм и ме
тодов взаимодействия с 
труДовьгаи коллективами и 
оош)ес»гвенными . организа
циями. Нам предстоит во 
много раз энергичнее, по
следовательнее работать ра
ди того, чтобы ни один 
пьянрща не брался за руль, 
чтобы ни одна .машина не 
стала средством для извле
чения нетрудовых доходов. 
Мы не хотим удовлетво
ряться лишь снижением 
цифр аварийности, количе
ства раненых и .погибших 
■на дорогах. Наша цель — 
ни одного ЧП.

А. НИКИТИН,
заместитель начальника 

УВД облисполкома.

—  Когда разговариваешь с теми, кто вернулся из отпу
ска, или 1сталкиваешься со знакомыми после выходных 
дней, К)тветы на обычные «Где был?», «Что видел?» на
водят на мысль, что туризм 'у томичей завоевывает все 
более прочные позиции. Так ли это? —  спросили мы у 
председателя областного совета по туризму и экскурси
ям В. П. БАЛЫШЕВА.

места?» Не всегда четко 
обеспечивает билетами, не
смотря на договорные обя
зательства, и агентство 
«Аэрофлота». Немало случа
ев иоперченного' настроения 
отдыхающих возникает из-

— Только за годы минув
шей 'Пятилетки в различ
ных путешествиях побыва
ло около 110 тысяч жителей 
области, —: сказал Владимир 
Павлович.—Нашими экокур- 
сантами были 1 млн. 124 ты
сячи человек. По оказанию 
услуг населению в рублях 
мы перешагнули уже четы
рехмиллионный рубеж. Ци
фры, как видите, внуши
тельные. Плановые показа
тели выполнены облсоветом 
в полном объеме как за 
прошедший год, так и за 
пятилетку.

Наиболее популярными 
остаются транспортные пу
тешествия на.арендованные 
турбазы. Сейчас проложено 
84 маршрута отдыха от 
двух до двенадцати' дней. 
Их география охватывает 
всю страну. С благодарно
стью отзываются большин
ство туристов о прекрасных 
днях путешеств.ия по Оби 
на теплоходе «Урал». При
чем ежегодно возрастает 
поток иногородних. До на
чала дальних рейсов и по 
окончании их отправляем 
школьников в прогулочные 
рейсы «Томск с борта теп
лохода». Первым навигацию 
открыл плавучий пионер
ский лагерь, затем с си
бирскими городами знако
мятся пропагандисты. За 
лето обьшно бывает по 24 
рейса на теплоходе «Моск
ва».

Есть у томичей выбор (и 
немалый) среди автобусных 
и железнодорожных мар
шрутов «Здоровье». В вы
ходные, праздничные дни 
и горожане, и сельчане мо
гут побывать на экскурсиях 
в Новосибирске, Кемерове, 
Барнауле, Омске, Новокуз
нецке, в Горной Шории. 
Каждую субботу и в воск
ресенье .комфортабельные 
автобусы •ошравляют<Зя в
с. Новокуоково на роди
ну 'писателя Г. М. Мар
кова. В свою очередь тру
женики Асиновского рай
она в выходные не 
только знакомятся с исто
рией Томска, но й обяза
тельно посещают концерты 
и спектакли с участием ве
дущих мастеров сцены. Ле
том колпашевцы успешно 
стали использовать тепло
ход для поездки в Нарым- 
ский музей ссыльных боль
шевиков. Зимой Томское 
бюро путешествий и эк
скурсий организует два 
лыжно-автобусных маршру
та «Здоровье»...

—  А как развивается са
модеятельный туризм?

— Он переживает пока 
еще период становления.

Секции и туристские клу-

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ

Маршруты
хорошего
настроения

бы̂  действуют лишь в деся
ти процентах коллективов 
физкультуры области. Наи
более быстрыми темпами 
развивается детский туризм. 
Хорошо зарекомендовал cej 
бя в Стрежевом городской 
клуб туристов, созданный 
на общественных началах.

Томский городской клуб 
туристов, к сожалению, не 
стал застрельщиком в раз
работке и внедрении новых 
форм этой важной работы. 
Не развивается велотуризм, 
перестал существовать авто
мототуризм. Не начата ра
бота по созданию семейных 
турклубов.

—  На страницах «Красно
го зШ1мени» >не так давно 
поднимался вопрос о ваших 
взаимоотношениях с парт
нерами. Как складьшаются 
они сегодня?

— Снята острота проблем 
питания, автотранспортного 
и культурного обслужива
ния. Наметились сдвиги к 
лучшему в подготовке тур
поездов к пути. Однако для 
того, чтобы в полной мере 
восстановить былой автори
тет туристско-экскурсионно
го поезда «Томск», надо рез
ко поднять уровень экипи
ровки вагонов, старые заме
нить на новые, современ
ных выпусков, значительно 
улучшить организацию до
суга путешествующих. ' В 
этом требуются совместные 
усилия смежников — ру
ководства Томского подот
дела Кемеровской железной 
дороги и железнодорожного 
ресторана станции <(Уомск». 
Причем ждем деловой под
держки идеи создания в по
ездах баров, кафе, где мо
жно будет отпраздновать 
дни рождения, проводить 
встречи за чашкой кофе, 
дни национальной кухни.

К руководству железно
дорожных касс хочу адре
совать вопрос, поступаю
щий к нам от туристов- 
школьников: «Почему в

'Пассажирских поездах нам 
выделяются только боковые 
за того, что агентство до 
сих пор работает по планам 
авиаперевозок... 1984 года. 
Как и прежде, трудно ре
шается вопрос о выделении 
гостиничных мест. В этой 
пятилетке мы начнем строи
тельство туристской гости
ницы на 520 мест, построим 
гараж, приступим к проек
тированию турбазы кругло
годичного действия На 300 
мест и туристского приюта 
на 80 мест.

В начале летнего сезона 
озабоченность вызывают 
проблема снабжения про
дуктами питания базой 
плавсостава Томского реч- 
порта, отсутствие причалов 
для теплоходов.

—  Что нового в работе по 
организации досуга населе
ния? Какие видятся резер
вы?

— Больше внимания мы 
стали , уделять разработке 
экскурсий для школьни
ков, учащихся СПТУ. Шире 
стали использовать экскур
сии в патриотическом вос
питании молодежи, при 
проведении массовых меро
приятий, посвященных пра
здничным датам, приему в 
пионеры, S комсомол, в 
учебном процессе. Стано
вится традиционным прове
дение месячников, - декад, 
вахт. Разработали экскур
сии на предприятия различ
ных отраслей народного хо
зяйства, автобусные «Сто 
дорог, одна — твоя», «Во 
имя мирного труда». Углу?- 
били экскурсии по природо
ведческой тематике. По
явились новые маршруты 
«В. Шишков в Томске», «В 
гости к Петрушке» , и дру
гие.

Однако воспитательный 
эффект снижается из-за то
го, что в коллективах не 
ведется подготовка к экс
курсии, даже о дне поездки

ЛЮДИ узнают только нака
нуне.

Не. сложились у нас еще 
отношения с работниками 
домов культуры, клубоч, с 
руководителями культурно- 
массовых комиссий проф
комов. А ведь совместно 
можно организовать экскур
сию 'ПО городу после 'посе
щения музея, выставки; по
знакомить, к примеру, пер
вокурсников с историей го
рода, а затем провести ве
чер 'посвящения в студен
ты; или экскурсию завер
шить цеховым праздником 
песни, поэзии и т. п.

Сейчас 'при возобновле
нии рейсов теплохода «Мо
сква» по летнему маршру
ту выходного дня ставим 
задачу—прививать отдыха
ющим навыки туризма.

В Марте провели ярмарку 
по продаже турпутевок для 
трудящихся Киро в о к о г о 
района Томска. Начинание 
оправдало себя, планируем 
проводить такие ярмарки 
ежеквартально и именно по 
районам.

Усилили воспитательную 
работу в коллективах бюро 
■путешествий и экскурсий. В 
качестве главного критерия 
вклада каждого в органи
зацию досуга считаем от
сутствие жалоб, благодарст
венные отзывы. Строже ве
дем теперь отбор руководи
телей групп, улучшили их 
подготовку, ведь от их ини
циативности, умения рабо
тать с людьми зависит, на
сколько полноценным будет 
отдых туристов.

■К 1990 году предстоит до
вести объем услуг до 5,5 
млн. рублей, увеличить чис
ло маршрутов по стране до 
115. Приложим йсе силы, 
чтобы они стали прежде 
всего маршрутами хороше
го настроения.

Интервью вела 
О. СИМОНЦЕВА.
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Песня русская, раздольная...
Ах, как бурно цветет в 

этом году сирень на ули
цах Батката! Огромные ки
сти соцветий поднимаются 
вьпне заборов, выше крыш. 
А этим вечером в старень
ком, но просторном сель
ском клубе (Казалось, что 
всю эту цветущую свежесть 
труженики колЯбза имени 
50-летия Союза ССР при
несли сюда как дань при
знательности любимой ар
тистке. Букетов было столь
ко, что их невозможно ста
ло держать в руках. На 
сцену принесли один стул, 
потом второй, и скоро два 
благоухающих холма обра
мляли сцену, с которой пе
ла для сельчан одна из их 
любимых вокалисток — на
родная артистка РСФСР 
Александра Стрельченко.

Свою программу, специ
ально подготовленную к 
нашему «Северному сия
нию», артистка назвала 
по популярной песне ком
позитора Е. Птичкина «Я 
люблю свою землю!», кото
рая открывала ее концер
ты. «Над родимой сторонкой 
зори (рано встают...» — 
раздольная- русская (мело
дия, попльгошая в пер^ол- 
ненный зал, сразу задала 
тон этой .музыкальной

встрече. Песня эта извест
на и любима, она вызвала 
бурные а(Плодисменты.

Затем певица назвала 
имя, которое, судя по реак
ции зала, было мало знако
мо слушателям, — ((1реди 
них преобладала молодежь. 
Ольга Васильевна Ковале
ва... Перед (ВОЙНОЙ, в воен
ные и (Послевоенные годы. 
имя этой популярной рус-' 
екой певицы прямо-таки 
гремело. Ковалева была не 
только прекрасной испол
нительницей русских на
родных песен, но и неуто
мимой их собирательницей. 
Не один десяток забытых 
музьжальньтх жемчужин 
вернула она в концертный 
обиход. Как же тстретит мо
лодежь, воспитанная на 
ВИА, эти простые, неза
мысловатые, но проникно
венные мелодии?..

И как было отрадно, ког
да победила .музыка! «Ой 
цветет кудрявая рябина...», 
«Я горошек молотила...» — 
одна за другой лились со 
сцены «Ковалевские» ше
девры, и каждый раз зал 
взрывался бурными апло
дисментами. Происходил 
удивительный (процесс: рус
ским сельским (ребятам и 
девиатам (возвращали рус
скую песню! В зал вошло 
искусство.

Александра Стрельченко 
умеет протикать в саму ду
шу (Песни. С огромным ус
пехом в этот вечер звуча
ли «Если Волга разольет

ся», «На муромской дорож
ке», «Выйду на улицу» и 
другие народные шедевры. 
Русской песне — и это 
прекрасно чувствует иопол- 
нитеЬьница — противопо
казаны всякое педалирова
ние чувства, любой амо- 
циональный нажим. Алек
сандра Стрельченко поет 
просто и искренне. Но за

каждой музыкальной фра
зой — огромная внутрен
няя наполненность, боль
шая работа чувства и мыс
ли. ,

Провожали артистку всем 
селом. Успех А. Стрель
ченко разделил инструмен
тальный народный ан
самбль под руководство S'
Е. Ковалева. Жаль только

ТО М И Ч И  в Э К С П Е Д И Ц И И

п о  МОРЯМ НА „ Д Ю -Д А Г Е “
САМ Ы Е

МЕТКИЕ
.Завершились (соревнова

ния .по стрельбе из боевого 
оружия среди коллективов 
органов внутренних дел зо
ны Урала, Сибири и Даль
него Востока. Команда 
Томского областного управ
ления внутренних дел в 
составе В. Теж'икова, 
И. Мельникова, Ю. Коно- 
шенко, М. Иванова и Н. Ви- 
дикера Заняла первое место 
в зоне. Теперь томичи бу
дут представлять свой ре
гион на всесоюзных сорев
нованиях в Ангарске.

Н. КИСЕЛЕВА.

Строители

соревнуются
На стадионе «Юпитер» 

прошли соревнования по 
леткой атлетике среди .стро
ителей и йонтажников Том
ского нефтехимического ком
бината, входящие в зачет 
годовой комплексной спар
такиады. На старт вышло 
около четырехсот человек. 
Героиней прошедших состя
заний можно назвать Гали
ну Евтееву, она трижды 
поднималась на . верхнюю 
ступеньку пьедестала поче
та — после дистанций в 200 
и 400 метров и после пры
жков в длину. На спринтер
ских дистанциях 100 и 200 
метров чемпионом стал 
Александр Левахов, а ' на 
труднейшей трехкилометро
вой трассе лучшее время 
показал Петр Волков. В со
ревнованиях по эстафетно
му бегу первенствовали 
команда МСУ-74 треста 
«Про-ммеханомонтаж» и лег
коатлеты дек.

Общекомандные призы 
решено вручить двум кол
лективам физкультуры: уп
равлению строй'механизаций 
и аппарату управления 
«Химстрой».

В. ШЕШУКОВ,

В  И нститут оптики атмосферы СО А Н  СССР при
шло письмо из Эстонии. Уиеные И нститута термо
электроф изики А Н  э с е р  приглаш али томичей при
нять участие в очередной международной экспеди
ции. Цель экспедш цга —  эксперименты, которые 
помогли бы выяснись причуды  таи называемой «пят
нистости» моря.

Огромная биологическая 
продуктивность, а также 
способность к такому яв
лению, как саморегуляция, 
давно сделали море объек
том интенсивной хозяйст
венной деятельности чело- 

• века. Однако в последние 
десятилетия рост населения, 
интенсивное развитие щю- 
мышленности, как известно, 
оказывают большое и, увы, 
не всегда положительное 
влияние на обширные мор
ские акватории, особенно 
на те, которые прилетают к 
высокоразвитым районам 
земного шара. Отсюда при
стальное внимание многих 
научных коллективов как 
в нашей стране, так и за 
рубежом.

Три года назад группа 
специалистов нашего Ин
ститута оптики атмосферы 
впервые приняла участие в 
рейсе научно - исследова
тельского судна «Аю-Даг». 
Исследовательские .маршру
ты тогда пролегли по Бал
тийскому морю.

Почему эстонские спеди- 
алисты, изучающие биологи
ческую продуктивность и 
чистоту моря, обратились к 
томским ученым? Ведь ос
новные наши объекты ис
следований были в самом 
прямом смысле противопо
ложными—атмосфера... Ис
следователей 'моря заинте
ресовали наши лазерная еш- 
паратура, которая создава
лась в стенах института, и 
оригинальная методика ла
зерного зондирования.

В тот год в одной из ла
бораторий «Аю-Дага» устано
вили лазерный локатор, ко
торый должен был помочь 
проникнуть в тайны моря. 
Проходя через морскую во
ду, лазерный луч передавал 
сигнал на многосигнальный 
оптический анализатор. 
Анализ биологического' со
става вод проводился по 
различию спектрального со
става излучения. (Эффект 
рассеяния создавали слож
ные углеводороды (напри
мер, нефтяные пленки), рас
творенные в воде продукты 
жизнедеятельности мсфских 
организмов и, наконец, фи
топланктон .— точный ин
дикатор биологической ак
тивности моря. Наш лазер
ный оптический анализ в 
отличие от традиционных 
способов П031ВОЛЯЛ прово
дить измерения дистанци
онно и непрерывно. Во 
всяком случае, в течение 
длительного времени, опре
деляющегося лишь памя
тью ЭВМ. Успетпно изуча
лись поверхность моря и 
слой воды на глубине до 
нескольких десятков мет
ров.

В первом рейсе научно- 
исследовательского ‘Судна 
«Аю-Даг» эти исследования 
проводились с физико-хи
мическим анализом проб. 
Выявились совпадения ре
зультатов обоих методов.

За три года наш времен
ный научный коллектив 
участвовал в четырех экс-

В К У С Н О ,  П О Л Е З Н О . . .
На прилавках томских 

.магазинов появились но
вые виды продукции 
хлебокомбината. Сдоба 
«Липецкая», рожки («Яб
лочные*, бублик «Укра
инский», торт «Кольцо». 
Нынче будет внедрено

около двадцати новых 
видов хлебо-булочных и 
кондитерских изделий.

По рекомендации Инс
титута питания АМН 
СССР хлебокомбинат ос
воил выпуск хлеба для 
лечебного и профилакти-

педициях. Три из них про 
ходили в водах, омываю 
щих Европу,— Балтийском, 
Северном морях и Атланти
ческом океане. Осенью, 
1985 года состоялась экспе- 
Д1ЩЙЯ в Японское море.

Ранее ученым удалось 
Обнаружить ряд интересньк 
данных. В частности, в от
крытых акваториях Тихого 
и Атлантического океанов 
спектры оптического сигна
ла оказались весьма схожи
ми. В  них отсутствуют ком
поненты расгаорения орга
нических веществ и тяже
лые углеводороды. Это—спе
ктры чистой морской воды. 
(В противоположность откры
тым океанам воды Балтий
ского и Северного морей на
сыщены примесями, в том 
числе и такими, как тяже
лые углеводороды. Ре
зультаты экспедиций помо
гут в разработке природо
охранных мероприятай.

Методом лазерного зон
дирования удалось также 
провести ряд. интересных 
наблюдений, которые ока
зались недоступными дру- 
ги.м приборам. Установлено, 
например, наличие суточ
ного ритма жизнедеятель
ности фитопланктона. Сле
дует отметить, правда, что 
многие процессы рассеяния 
света в морской воде слож
ными молекулами (особен
но клетками живой мате
рии) во многом еще неяс
ны. Но эти загадки, как, 
впрочем, и многие другие, 
мы надеемся разгадать в 
очередной экспедиции, ко
торая состоится летом это
го года.

В. КЛИ1МКИН, 
старший научный сотруд
ник Института оптики 
атмосферы СО АН СССР.

ческого питания. Понра
вились покупателям хлеб 
молочно-отрубной, булка 
фруктовая, хлеб «Мос
ковский» и «Бородцн-
(ЖИЙ».

За пять месяцев вы
пуск булочньк изделий 
возрос на 20 процентов, 
а сдобных изделий — в 
1,6 раза.

МУЗЕЙ

«ДАНКО»
Музей (В школе-интернате 

№ 3 не случайно назван 
«Даяко». Его герои — это 
люди нашего поколения, 
шагнувшие в бессмертие в 
оостанов(ке, требовавшей от 
"Человека По-двита.

Музей помогает ребятам 
жить, расти честными, 
сильными духом, верягыми 
долгу. ЕДИНСТВО слова и де
ла — тлэвное в человеке. 
Тем, кто любит обещать и 
не держит свое слово, мы 
говорим: посмотри на героя 
музея Кляйна Сергея Арту
ровича! В 15 лет — грамота 
за отличное несение ка
раульной службы, добросо
вестное отношение (к пору
ченному делу в лагере по
ста № 1, в 19 лЭТ — благо
дарность командования ча
сти за безупречную службу, 
в 20 лет — Подвиг. Посмот
ри и П0(Думай, что есть твои 
слова и что есть дело?

Пионерские отряды носят 
имена героев музея.

(Махросенко Виктор Лав
рентьевич — боец пожарной 
части. В  18 лет погиб при 
тушении (пожара в речном 
порту. Должен был стать 
политруком — Не успел.

Вицман Сергей Львович, 
студент ТИАСУРа, погиб 
при исполнении обществен
ного долга на посту дру
жинника, не успев стать 
инженером.

Мы назвали музей «Дан- 
ко». Здесь идет рассказ о 
людях с горящими серд
цами, освещающими нашу 
жизненную дорсугу.

Триус Ирина Борисовна. 
17-летней девушкой, будучи 
эвакуированной в Томск, 
надорвала здоровье на от
сыпке железнодорожной 
ветки. Десятки лет прико
вана к постели. Член Союза 
писателей СССР. Выслала 
нам свою книгу.

'Горелкин Иван Аркадье
вич, боец пожарной части. 
Трагически погиб на пожа
ре, успев спасти жизнь двум 
мальчишкам.

Герои застыли в вечно.м 
строю. Смотрят строго на 
нас со стендов. Спрашива
ют: а правильно ли мы 
живем? А готовы ли мы к 
подвигу?

Е. ПЕСТЕРЕВА, 
заведующая музеем 

«Данко».

С П И Р Т О Н О С Ы  и з  « Д О Р С П Е Ц С Т Р О Я »
ЮРО погоды

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность, мес
тами кратковременные дож
ди, грозы, ветер южный, 7 
—12 метров в секунду, тем- 
пературЬ 26-^1, по запад
ным районам 19—24, в Том
ске 26—28 градусов тепла.

4—5 июля — переменная, 
облачность, временами кра
тковременные дожди, грозы, 
ветер западный, 9—14, при 
грозах до 20 метров в се
кунду, температура ночью 
10—15, днем 19—24 градуса 
тепла.

В таг день настроение у 
кочегара ПМК ■щаста «Дор- 
Спецстрой» в. Фомина бы
ло нееажное. То ли устал, 
те ли температура ■ коче
гарне повлияла. И тут по- 
«етречал он енреперИста 
и. Яковлева, с которым не 
раа распивал спиртное. 
Порешили, что настроение 
можно поднять только е 
помощью «аелеиого змия», 
то бишь спирта а складе 
УПТК. Воспользовавшись 
твм, что склад не охранял
ся, они после работы по- 
хитили S литров.

На дармовое' угощение 
набежали работники УПТК, 
ПМК и СУ-15. Процедура 
понравилась, особенно Фо
мину и Янов'леау. И ровно 
через четыре дня они 
вновь преодолели «полосу 
препятствий», украв уже 
шесть литров спирта. Со- 
отввтствемно расширилел 
и круг любитолей чужого. 
Хмельное употребляли нак 
на работе, таи и на квар. 
тирах, пили в бытоввй 
ноинате и гараже, кочегар

не н аимумуляторной.

Возможно, пили бы еще 
долго. Однако заведующая 
складом УПТК Г. П. Гера
щенко, на подотчете кото
рой находится спирт, по- 
чуветаовала его запах в 
поиещонии. С помощью 
сотрудников милиции спир- 
тоиоеы Фомин и Яковлев 
были схвачены за руну.

Оба осуждены То(М«ннм 
районным народным судом 
за иражу государственного 
имущества и 4 годам ли
шения свободы е конфис
кацией имущества и 'Воз
мещением ущерба а сумме 
279 рублей.

У рабетников УПТК есть твердая уве
ренность. что по крайней 
мере четыре года Фомин и 
Яковлев красть спирт не 
будут. Наказаны и любите
ли дармового похмелья; 
В.. Петровский, В. Дербенев, 
П. Нввик, 8. Шилов, ГСко- 
ливенно,. Н. Малков. В. Па
хомов. Но атого Мало.

А что сделала админиет. 
рация треста для лредет- 
вращвинл хищения н пья

нок в рабочее время? Ни
чего. Еще в октябре ми
нувшего года бухгалгщ) 
Т. А. Колпашнииова прово
дила вмосте е другими ра- 
богнинами инвентариза
цию. Но проверить иали- 
чне епиртв ив удосужи
лась. повврила на слово 
Г; Геращенко. Одиаио пос
ле кражи выяснилось, что 
пропало более 30 литров 
спирта. Фомин и Яковлев 
похитили 11 литров. А где 
еще 19 литров, стоимостью 
свыше 900 рублей? Их воз
местит кладевщии.,.

В уголовном деле есть 
тощеиьиая лапка. •  (ней — 
протокол общего собрания 
рабочих и служащих ЛМК 
от 27 ноября (985 года, на 
котором присутствовало... 
14 человон. Осудили Фоми
на и Яковлева. Но кто су
дил.? Главным образом—пив
шие е ворами на дармоа- 
щиниу. А почему не было 
представителей ддиимиет- 
рации. общеетве(нных ор
ганизаций? Понятно, что 
польза от такого разговора 
нулеаал.

Похоже, что не собира- 
•втся наводить порядок в 
тресте. Еще «  денаре ми- 
'нувшего года следователь 
ToMCKoico РОВД нрлравил 
начальнику УПТК «Дор- 
Спецстроя» В. А. Подорож
ному представление, «  ко
тором указал причины,
способствовавшие престул- 
ленню. Предлагалось уст. 
ранить их в месячный
«юн. Прошло полгода.
Змню Г. П. Геращенко.
«Изменений нинаиих», — 
отдечает Галина Петровна.

Ничего (вравумительноге 
ие смде екиать и началь- 
НИН УПТК В. А. Подорож
ный, адресовав меня в от. 
дел кадров. Но тихая 
жизнь для таких руководи- 
твлвй кончилась. Требова
ния времени придется вы- 

адмиииетрации 
УПТК и ПМК треста *Двр^ 
Спецстрой». Придется вы
полнять и иоетн ответст- 
вениесть, наи бы ни це
плялись руководители зе 
старое, етживщее.

В. ЦЫГАНКОВ.
член областного 'Суяз,

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 3 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время».. 8.45 —
«Очевидное — невероятное». 
9.45 — «Фильм — детям». 
«Этот негодяй Сидоров». 10,50
— «Все любят цирк». 11.25 — 
Новости.

С М.ЗО до 14.30 — пе(рерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 — 

♦Сельские горизонты». Доку
ментальные фильмы. 15.30 — 
«Шахматная школа». «Музыка 
и шахматы». 16.05 — «Неизве
стный солдат». 2-я серия. 17.15
— «...До шестнадцати и стар
ше» . 18,00 — «За СЛОВОМ! — 
дело». 1(8.30 — На VIII Между
народном конкурсе имени 
П. И. Чайковского. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Экологический дневник».
19.20 — «Сибирь на экране». 
19.30 — «Впервые на экране

Театр
ДРАМЫ

3 июля. Гастроли Николаев- 
смого украинского театра дра
мы и музыкальной комедии. 
«Севастопольский вальс» —
10.

Дворец зрелищ 

и спорта
3 июля. «Нозерог-1» (две се

рии) — 19.

ЦТ». «Вам и не снилось». Ху
дожественный фильм. 2 1 . 0 0  — 
«■Время». 21.35 — «На концер
тах Раймонда Паулса». 22.35— 
«'Палъван». Документальный 
фильм. 22.45 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .0 0  — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Под крышами Мон
мартра». 1-я серия. 9.30 —
«Эта «тихая» жизнь в Глубо
ком» . Документальный теле
фильм. 9.50 — Концерт. 10.40
— «Мир растений». 11.25 — 
«Фильм — детям». «Алые по
гоны». 3-я серия. 12.30 — «Ис
панский язык». 13.00 — «Сви
дание с вальсо!М». Филь(М-кон- 
церт. 13.50 — «Электроника и 
мы». 14.20 — Программа Кра
сноярской студии телевидения.
15.20 — Новости.

С 15J25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Мультфильмы. 19.00

— «День области». 19.15 — 
«50-летне ГАИ». Встреча вете

ранов. 19.45 — К открытию 
выставки заслуженного худож
ника РСФСР Г. М. Ламанова.

(МОСКВА
20.00 — «Спокойной иочн, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «При,ми эстафету 
подвига».

МОСКВА''
21.00 —, «Время». 21.33 — 

«Под крышами Монмартра». 
2 -я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Ритмическая гим,настика. 18.50 
— «В(ре1мя и кредит». Докумен
тальный фильм. 19.00 — VIII 
Международный конкурс им. 
П. И. Чайковского. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — VIII Международный 
конкурс им. П. И, Чайковско
го.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

J1TO уровень репертуара, да 
и исполнения, ведущ их — 
артистов .«Мосэстрады» В. и 
Г. Бой::-з1.''; был значи- 
тельп- (.'.же ь его уровня 
концертз. ■

Б. БОРИСОВ.

П.Л СНИМКАХ: поет
Члсксандра Стрельченко 

Фото Е. Лисицына

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 .июля. «Пять тысяч За го

лову Мевлуда» — 9. 12-20, 14. 
16, 18-20. 20. 21-40. «Клякса
на сказке» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
3 июля. «Этот безумный, бе

зумный, безумный, безумный 
мир» {две серии) — 9, 12, 15. 
18, 21. «Ва-банн» — а-зо 
10-25. 14-15. 16-10. 18-10, 20-05, 
22. «Магия черная и белая» — 
12-20.

«ОКТЯБРЬ»
3 июля. «Бал» — 12. 1(8, 22. 

«Тайна острова чудовищ» — 
8-40. 10-20, 14. 16, 20. «Короли 
шутки» _  8-40. 12-10, 14. 16. 
17-50, 10-40, .21-30. Сборник
«Ералашей» — 10-30.

«ПИОНЕР»
3 июля. «Взрыв будет в 

пять» — 9, 11. 13. 15. «Опас
но для жизни» — 17, 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
3 июля. «Одиночное плава

ние» — 9, 10-40, 12-20, 14. 16, 
1‘7'40, 19-^, 21. «Кто четвер
тый?» — 9, 12-20, 14. 16, 17-40, 
Ш-20, 21. «Бедный Джойни и 
Арника» — 10-40,

«СИБИРЯК»
3 июля, «Москва — Кассио

пея» — 9-20, И. «Кто четвер
тый?» — 12-40. 14-20. 16
17-40. 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
3 июля. «Три брата» (две се

рии) — 18, 2 1 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
3 июля. «Женитьба Бальза- 

минова» — 17-20. 19, 21 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

*С*лон красоты» —
18, 10-30. 21-

СХбластному театру кукол 
на постоянную работу тре> 
буются {главный )адмивист> 
ратор, 'бухгалтер матери
альной группы, секретарь- 
машинистка, работники по- 
жарно - (сторожевой охра
ны, дворник.

Оправки по тел. 2-48-41.

Сибирский филиал Все- 
смозного онкологического 

^научного центра АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС яа замещение ва
кантных должностей: стар
шего иаучиого сотрудника 
отдела лучевой диагности
ки, младшего научного сот
рудника отделения опухо
лей головы и шеи, старше
го научного сотрудника ла
боратории онкоиммунологии, 
старшего научного сотруд
ника лаборатории информа
ционно - вычисл1итель н ы х 
(Систем, младшего научного 
сотрудника торако-абдоми- 
нального отделения, онко
вирусологии.

Оро(к подачи документов 
•на конкурс — один (месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

До1кументы направлять по 
адресу: г. Томск, пер. Ко- 
■оперативный, б, ученому 
секретарю.

Областное управление культуры 
Томская .областная филармония ' 

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
7—8 июля

(пр. Ленина, 75)
(По многочисленным заявкам 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ 
АНСАМБЛЯ СКРИПАЧЕЙ БОЛЬШОГО ТЕАТРА СССР

Художественный руководитель и консультант—народ
ный артист СССР, лауреат Ленинской премии Евгений 
СВЕТЛАНОВ.

В концерте принимает участие солистка ГАБТа зас
луженная артистка РСФСР Ольга ТЕРЕНТЬЕВА.

В программе—произведения Г. Генделя, В. Моцарта, 
Н. Паганивн, П. Чайковскето, Д< Шостаковича, С. Про
кофьева и других.

Начало — в 20 час.
Билеты (продаются в концертном зале с 10 до 20 час.

ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ!
Повреждение подземных кабельиьк линий связи при

водит к длительному прекращению теле^нной и теле
графной связи, радисвещания и телев.идения. Кроме то
го, это опасно для жизни, так как кабели связи нахо
дятся под высоким напряжением.
РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ!

Помните; что все подземные работы можно произво
дить только с разрешения, местных Советсв народных 
депутатов. Прежде чем начать земляные работы, необ
ходимо в исполкомах Советов народных дШутатов вы- 
яснитц, не проходят ли is месте предстоящих pai^T под
земные кабели связи, принадлежащие техничеокому уз
лу № 4 территориального центра управления мёждуто- 
родным'И связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 
Зв-а, телефоны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала 
.работ вызвать нашего представителя и выполнить ра
боты только в его присутствии. К&белъный э'часток, 
контролирующий выполнение работ вблизи от кабелей, 
находится: г. Томск-40, Иркутский тракт, 192. Тел. 
2-60-88, 5-41-00.

Товарищи прорабы, мастера, Зкскаваторщики, бульдо
зеристы (Ж машинисты, работающие яа различных зем
леройных! машинах! Не забьзвайте, что в охра(нных зо
нах кабельных линий связи затфещается вести земля
ные работы механизированным* способом,, так как это 
может привести к повреждению телефонной канализа
ции у кабеля. Соблюдайте требования правил охраны 
линий связи и условий производства pafor в пределах 
охранных зон и npciceiK яа трассах линий связи и ра
диофикации. Кабельные линии связи на местности обо
значены замерными столбиками и предупредительными 
таблицами. Повреждение подземных .кабельных линий 
евтаи преследуется законам.

Технический {узел № 4 территориального центра 
управления (междугородными связями.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» на временную 
работу требуется подчит-

Управлению кинофика
ции Томского облисполкома 
требуется на работу стар
ший ревизор.

Оправки по тел. 2-31-38, 
2-48-49.

'Гарнизонный Дом сфице- 
ров им. Н. Н. Яковлева 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 
десятимесячные к ур сы  
кройки и шитья и вязания, 
в детские музыкальные 
кружки по классу форте
пиано, баяна, аккордеона.

Телефон для справок 
2-36-77.

Владельцев . s неплановых 
гаражей, расположенных по 
ул. Киевской, вдоль запад
ной стороны отрады школы 
№ 18, просим в срок до 15 
июля 1986 п освободить 
территорию для строитель
ства объекта в соответствии 
с решением горисполкома 
от 13 мая 1986 г.

По всем вопросам обра
щаться по тел. 99-81-25.

СПТУ-12 .ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ учащихся На 
1986/87 учебный год по спе
циальностям: швея-мотори
стка по изготовлению верх
ней одеждыь швея-мотори
стка по изготовлению лег
кого платья, оператор швей
ного оборудования (работа 
на автоматах, полуавтома
тах, спецмашинах).

С образованием 8 классов 
срок обучения — 3 года,
стипендия—32 рубля в ме
сяц; с образованием 10 клас
сов — 1 год, стипендия — 
70 рублей в месяц.

С образованием 10 клас
сов принимаются учащие
ся на специальности: опе
ратор по подготовке исход
ных данных для ЭВМ, 
секретарь - машинистка со 
знанием стенографии.

Срок обучения — 1 год, 
стипендия — 30 рублей в 
•месяц.

Адрес училища: г. Томок, 
•пр. Ленина, 100, Тел.2-20-06 
2-58-49, 2-53-69.

ЮНОШИ!
Самусьская ордена «Знак Почета» ремонтно-эксплуа

тационная база флота совместно со средним профессио- 
имьво-техвическим училищем № 3 речного флота ПРО- 
ВОДЯТ НАБОР на 1986/87 учебный год по специаль
ностям:

судостроитель (электросварщик-газорезчик), срок обу
чения — 3 года;

пггурман-помощвик механика (для дизельных судов 
l—IV групп), срок обучения — 3 года 4 месяца;

помощник электромеханика (для дизельных судов II— 
Ш групп), срок обучения — 3 года;

моторист-рулевой, срок обучения — 1 год на базе 10 
классов; 3 года — на базе 8 классов;

повар судовой, срок обучения — 1 год 8 месяцев (при
нимаются девушки с 10-летяим образгаанием).

Время обучения в училище засчитьюается в трудовой 
стаж.

Принимаются юноши а возрасте 15 и более лет, окон
чившие не менее 8 классов. Кухюанты вместе с рабочим 
аттестатом получают среднее о^азование.

В училище принимаются без вступительных экзаме
нов, выдается флотское обмундирование. Питшие бес
платное. Имеется общежитие. Обучающимся яа базе 10 
классов выплач1ета€тся стипендия 40 рублей.

Работают кружки технического творчества и спортив
ные секции.

По окончании училища выпускники работают на базо
вом предприятии—Самусьской ордена «Знак Почета» ре- 
монтно-эксплуатедионной базе флота и судах Западно- 
Сибирского ордена Трудового Кра(СНого Знамени речного 
пароходства.

Начало занятий — 1 сентября.
Наш адрес: 636101, Томская область. Томский район, 

нос. Самусь, ул. Куйбьиие(ва,. 24, ОПТУ К* 3.

Администрация, партком, 
профком объединения «Сиб- 
электромотор» извещают о 
смерти ветерана Великой 
Отечественной войны и 
труда

АЛТУХОВА
Яинолая Гавриловича

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

Вьшос тела — 3 июля, в 
16 часов, из квартиры по
койного (ул. Енисейская. 
25, кв. 30).

Советский райком КПСС, 
ад^министрация. партийная, 
профсоюзная организации 
ликеро-водочного завода с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти директо
ра завода, ветерана труда, 
члена КПСС

ГЕОРГИУ
Василия Иоановича

и выражают соболезнова
ние родным н близким по
койного.

Вынос тела — 4 июля, в 
14 часов, из квартиры по
койного (ул. Лебедева. 1 1 . 
кв. 153).

Сибирский филиал инс
титута «Спецпроектрестав- 
рация» выражает глубокое 
соболезнование главному 
бухгалтеру М. А. Завацкой' 
по поводу смерти мужа 

ЗАВАЦКОГО
Леонида Брониславовича.

Томский машинострои
тельный техникум выража
ет глубокое соболезнование 
бывшему преподавателю 
техникума А. А. Некрасову 
по поводу смерти жены 

ЯЕКРАСОВОЯ 
Иадеждм Федоровны.

стронтельетеа — 1-27-28, 1-38,44; агропромышленного отдела —

. « .л .  1 ^ ,  |«Р,~л»«.нт. .  ст р ««,„ , _  л ,»..лм  -
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